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acontecimientos a nivel mundial y de cómo nos afec-
taban las políticas entreguistas y las políticas golpistas 
alentadas por los gringos en varios de nuestros países 
de América Latina, y de cómo se buscaba que la ul-
traderecha nacional evitar cualquier manifestación que 
buscara nuevas fuentes de empleos o la lucha por me-
jores condiciones de trabajo, de estudio o de bienestar 
para las familias.

El movimiento magisterial de Othón Salazar repri-
mido con fiereza y violencia que lo llevó a la cárcel sola-
mente por pedir mejores condiciones para el magisterio 

mexicano, nos mostraba el rostro 
violento y represivo del gobierno,  
la represión del movimiento fe-
rrocarrilero y el encarcelamiento 
de los presos políticos, la repre-
sión del movimiento médico, nos 
dio la idea de que esa política era 
normal en un gobierno que para 
afuera ponía una cara medio de-
mocrática y para adentro mostra-
ba su  fuerza represiva.

El cierre del internado del 
IPN dejó a cientos de estudian-
tes de escasos recursos en la in-
digencia y tuvieron que dejar sus 
estudios, y así se dio la pelea para 
que los Estados formaran y apo-
yaran las Casas de Estudiantes, 
donde cientos de estudiantes de 
todas partes del país intercam-

bian ideas y experiencias, y esto es importante destacar 
que, por medio de esas organizaciones en las casas de 
estudiantes de los estados, cuando estalla el Movimien-
to Estudiantil Popular de 1968, sirvieron de enlace con 
las universidades, los institutos tecnológicos y norma-
les para generalizar el movimiento en todo el país.

De ello comentaremos a lo largo de los artículos so-
bre el tema, y sobre todo, en las grabaciones para inter-
net que se subirán a You Tube en varios capítulos donde 
podremos hablar y comentar muchas de las experien-
cias de este movimiento, y sobre todo, aclarar muchas 
de las transas y difamaciones que algunos hicieron por 
encargo del mismo gobierno, para dar la apariencia de 
que el movimiento fracasa por traiciones y no por la 
represión y la brutal acción en contra de los jóvenes 
mexicanos, y en especial, en contra del sector más lu-
chador como lo fueron los estudiantes del Politécnico y 
de la Normal que sufrieron las peores agresiones de las 
policías, los granaderos y del ejército, así que, prohibi-
do, prohibir, y podremos entender muchas de las cosas 
que no se han entendido por las deformaciones y los in-
tereses de algunos “dirigentes”, cuando en las escuelas 
y en el movimiento estudiantil solamente éramos repre-
sentantes de los comités de lucha….aquí, hablaremos 
de la visión del Politécnico

En el mes de mayo de 1968, se inician en Fran-
cia las primeras grandes manifestaciones y 
la resistencia estudiantil ligada a las luchas 
obreras en contra de las políticas adoptadas 

por charles De Gaulle, miles de jóvenes se lanzaron a 
las calles y a la resistencia en contra de las fuerzas de 
policía que intentaban dominarlos y doblegarlos. 

En esos nuevos tiempos las noticias corrían rápi-
do, las imagines de la televisión mostraban cambios 
y la libertad de pensamiento, palabra, la música, las 
relaciones familiares y las visiones en la educación 
cambiaban, sobre todo pensan-
do en el enorme impacto que a 
los jóvenes había generado la 
Revolución Cubana y la ima-
gen de esos doce guerrilleros 
que derrotaban a Fulgencio Ba-
tista, títere de los norteamerica-
nos, ahí se forjaban las ideas y 
los ideales, y por supuesto que 
en el caso de México y la par-
ticipación del general Lázaro 
Cárdenas y la política de Adol-
fo López Mateos con un sentido 
nacionalista apoyando la libre 
autodeterminación de los pue-
blos y su derecho a la soberanía 
nacional, de alguna forma nos 
mostraba que la lucha y la parti-
cipación era vital para la defen-
sa de los pueblos hermanos.

Escucha yanki, era una obra de los jóvenes, don-
de se leía la visión de un escritor norteamericano que 
rechazaba las formas de intervención y de golpismo 
operado durante la Guerra Fría, libros como la Familia 
de Sánchez y otros más de Octavio Paz, nos mostraban 
la forma de las familias mexicanas y de su freno para 
la educación y la lucha por la libertad y la democracia.

Las marchas en defensa de la no intervención de 
los norteamericanos en la invasión a Cuba, daban la 
muestra de las nuevas rutas que se querían adoptar por 
los estudiantes mexicanos, ahí entendimos las largas 
y valientes luchas del pueblo de Vietnam en contra de 
la colonización francesa y contra la invasión nortea-
mericana.

La guerra de Argel que mostraba la forma de orga-
nización popular y la defensa de su pueblo para alcan-
zar la independencia de la colonización francesa, las 
manifestaciones de la paz organizadas por los jóvenes 
norteamericanos al lado de la lucha por los derechos 
civiles, las acciones de los estudiantes norteamerica-
nos en Berkeley, California y sus muestras de solidari-
dad en contra del intervencionismo gringo y la guerra 
fría y el golpismo alentado por los paramilitares grin-
gos nos mostraba que solamente teníamos el camino a 
la libertad por medio de la reflexión y de analizar los 

“PROHIBIDO, PROHIBIR”, MAYO DE 1968

EN ESOS NUEVOS TIEMPOS 
LAS NOTICIAS CORRÍAN 

RÁPIDO, LAS IMAGINES DE 
LA TELEVISIÓN MOSTRABAN 

CAMBIOS Y LA LIBERTAD 
DE PENSAMIENTO, 

PALABRA, LA MÚSICA, LAS 
RELACIONES FAMILIARES 

Y LAS VISIONES EN LA 
EDUCACIÓN CAMBIABAN. 

Por  Raúl Cantú

Uno de los temas que más preocupan a los inge-
nieros civiles organizados es el de la movilidad 
en la zona metropolitana de Guadalajara, por lo 
que en los encuentros de diálogo que tengan con 

los candidatos a gobernador y alcaldes les presentarán un 
cuadernillo con propuestas sobre obra e infraestructura que 
se requiere para mejorar el tránsito vehicular.

Entre las propuestas que presentará el Colegio de Inge-
nieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), destacan la 
creación de segundos pisos en los puntos donde se genera 
un gran caos vehicular, como es la salida de López Mateos 
y Periférico, así como en la autopista Tepic hacia Periférico.

El presidente del CICEJ, Armando Brenez Moreno, in-
dicó que este tema lo han tratado ya, toda vez que se tienen 
que resolver problemas de infraestructura vial que se tornan 
agudos.  “Tengo entendido que ya se tiene programado am-
pliar un carril por cada lado para ver si eso ayuda a desfogar 
el tráfico que se hace en esos puntos, sobre todo cuando uno 
viene de vacaciones en esa zona se hace hasta una hora para 
llegar al Periférico”, subraya.

ENCUENTROS CON CANDIDATOS
Para que tengan la opinión de los expertos, Armando 

Brenez Moreno, presidente del Colegio de Ingenieros Ci-
viles del Estado de Jalisco (CICEJ) tiene listo encuentros 
con los candidatos a alcaldes y a la gubernatura de Jalisco 
para intercambiar información, con planteamientos directos 
y entregarles un cuadernillo, para que puedan hacerlo parte 
de sus agenda y propuestas en campaña.

“Estamos preparando un cuadernillo, tenemos que tra-
bajar en varios cuadrantes, la inseguridad es un tema que 
nos agobia a los empresarios, también a la ciudadanía en 
general, es un punto en el cual creo que se ha salido de con-
trol, se tiene que retomar, que el ciudadano se sienta seguro 
en transitar en las calles”. 

“Trabajar de la misma forma en la movilidad, a la Zona 
Metropolitana que le falta agua, el vital líquido puede con-
vertirse en un caos en los próximos años. Ya tenemos ese 
cuadernillo, se lo haremos llegar a cada uno de ellos”, in-
dica.

Uno de los temas que más preocupan y en el cual son 
expertos es en el de movilidad, por lo cual el Ingeniero Ar-
mando Brenez Moreno resaltó que sea parte de la agenda 
de los candidatos el llevar movilidad a regiones como Tla-
jomulco.

“Tenemos un gran atraso, un gran rezago en esa parte, 
que bueno que se retoma esa parte, porque Tlajomulco de 
alguna manera es extenso y sí ocupa medios de transporte 
para que la gente llegue lo más temprano posible a su fuente 
de trabajo y salir de su trabajo para llegar a su casa, porque 
muchas veces pasan hasta dos horas y media en el medio de 
transporte cuando pudieran estar conviviendo con la familia 
que es lo más importante”.

Sobre los segundos pisos, dijo que ya han hablado de 
uno de los dos proyectos que consideran urgente, pero es 
una obra que requiere alta inversión y por el momento no 
hay dinero que alcance para su realización, aún se descono-
ce cuánto podría ser su costo.

Sin embargo, para la ampliación de carriles en estos dos 
puntos señalados, informó que la SCT ya tiene programa y 
gestionado el recurso para llevar a cabo este carril, tanto por 
un lado como en otro, que ayudará, pero será insuficiente 
porque el tráfico es muy intenso.      

Sobre otro tema que padecen los ciudadanos, sobre todo 
en las temporadas de lluvia, es las inundaciones, donde ya 
se han dado algunos pasos para mitigar el problema pero no 
para erradicarlos por completo.

“Las obras de mitigación ayudan, pero no solucionan el 
problema al cien por ciento, pero de alguna manera viene a 
evitar que ese tirante de agua que se puede llegar a hacer de 

>CONSIDERAN MOVILIDAD, ABASTECIMIENTO DE AGUA E INUNDACIONES

CICEJ ELABORÓ LISTADO DE 
OBRAS QUE REQUIERE JALISCO  

ARMANDO BRENEZ/ LA ENTREVISTA

inundando”.

DÉFICIT DE 3M 
CUBICOS EN ZMG
En cuanto al tema del 

abastecimiento de agua 
para la Zona Metropolitana 
de Guadalajara, el presiden-
te del CICEJ, planteó que el 
agua que almacene la Presa 
de El Zapotillo, debe ser 
para Jalisco, para abatir el 
déficit de 3 metros cúbicos 
que registra la ZMG. 

“Los técnicos quisieran 
que se llegara a lo que se 
había comentado de 105, 
pero no se puede también 
porque hay un problema ya 
legal en donde la Suprema 

El presidente del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), Armando Brenez 
Moreno dio a conocer el cuadernillo con propuestas de obra e infraestructura que presentarán a 
candidatos a alcaldes y gobernadores. 

“Estamos sacando 5.5 metros cú-
bicos de Chapala, a los pozos les 
sacamos 3 metros cúbicos y 1.5 a la 
Presa Calderón, que nos viene a dar 
9.5 metros cúbicos, hay un déficit 
porque ocupamos 12.5 metros, nos 
faltan 3 metros cúbicos”.

De manteles largos, así describió  el Ingeniero Ar-
mando Brenez el que Guadalajara sea sede de la Segun-
da Reunión Nacional FEMCIC 2018, que reúne a todos 
los ingenieros civiles del país. Con el lema “Infraes-
tructura y Conectividad”, Guadalajara será sede de un 
gran encuentro, que tiene como ingrediente la elección 
que podría colocar el quinto presidente en la historia de 
esta federación.

“Tenemos 17, 18 y 19 de mayo la segunda reunión na-
cional de la FEMCIC, que para mí es la más importante. 
La primera fue en febrero en Aguascalientes, la segunda se 
trae a Jalisco, aquí la haremos. En este periodo se va a ele-
gir vicepresidente de la federación, en donde compiten dos 
planillas y participa un jalisciense, el ingeniero Alejandro 
Guevara Castellanos, esperamos que gane para tener cinco 

SEGUNDA REUNIÓN NACIONAL FEMCIC 2018
presidentes de la federación en su historia. El primero fue 
el Ingeniero Enrique Dau Flores del 73 al 74, el Ingeniero 
Rodolfo Madero Montaño del 79 al 80, Aldo Córdoba del 
85 al 86, el Ingeniero José Luis Brenez del 2013 al 2015. 
Con Alejandro sería el quinto presidente, habla de que Ja-
lisco tiene líderes que pueden llevar por buen sentido el 
gremio”.

El programa, que constará con mesas de trabajo donde 
se hablará de infraestructura en cada estado, también tendrá 
la participación de ponentes internacionales.

 “Van a participar los 57 colegios, 57 presidentes, es-
peramos un promedio de 300 personas de toda la repúbli-
ca mexicana, entre ellos ingenieros, sus esposas, será un 
evento nutrido, en el cual aparte de adquirir conocimiento 
también hacemos amigos en esa parte”, puntualizó.

Corte de Justicia da el ve-
redicto final que se quede a 
80, entonces lo importante 
es que tengamos agua, que 
la cortina se quede a 80 y 
que se garantice ese vital 
líquido para la ciudad. Es-
tamos sacando 5.5 metros 
cúbicos de Chapala, a los 
pozos les sacamos 3 metros 
cúbicos y 1.5 a la Presa Cal-
derón, que nos viene a dar 
9.5 metros cúbicos, hay un 
déficit porque ocupamos 
12.5 metros, nos faltan 3 
metros cúbicos”.

Subrayó: “También 
hay que reconocer que la 
infraestructura hidráulica 
que tenemos instalada en la 
Zona Metropolitana es vie-
ja, tiene alrededor de 70 u 
80 años, tuberías con fugas, 
por ahí se nos va el vital lí-
quido, tenemos que trabajar 
en esa parte también para 
subsanar todas esas fugas”.

Aunque hay la percep-
ción que los gobiernos no 
le quieren entrar al tema 
de obras de infraestructura 
interna por no ser rentable 
políticamente, Brenez Mo-
reno reconoció que se han 
dado algunas, sin embar-
go, deben apelar a que se 
renueva la red de agua po-
table y pueda resistir otros 
años más.

“He visto últimamente 
desde gobiernos anterio-
res que sí se meten, donde 
cambian carpeta asfáltica, 
concreto hidráulico, cam-
bian las tripas y es impor-
tante, cambiar el drenaje, 
la red de agua potable, para 
que quede integralmente 
terminada la obra y pueda 
aguantar otros 60 años más 
dependiendo del trato que 
esta reciba”.

un metro a lo mejor es de la mitad, por eso es mitigación, no 
es una solución de tajo. En todos los países de primer mun-
do sufren inundaciones, porque suelen ser lluvias atípicas, 
pero tenemos que trabajar en nuestro estado y Zona Metro-
politana en algo integral donde los municipios se pongan 
de acuerdo conjuntamente con el gobernador para ver esos 
conectores que tanta falta hacen en la Zona Metropolitana, 
en ver la planeación de cómo crece la ciudad tenemos que 
acotarlo para darle mejor orden, evitar que la ciudad se siga 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Me gustaría saber si Enrique Alfaro va a 
traicionar a Anaya como traicionó a López 
Obrador , y como hoy por hambre y sed de 
poder traiciona su palabra y pacta con Raúl 
Padilla, el hombre que hace 30 años traicionó 
y expulsó de la UdeG a su padre, Enrique 
Alfaro Anguino”.

¡Nosotros no vamos a pactar con ningún 
poder fáctico! (…) No a pactos que sigan 
denigrando a la política”.

¿Qué compromisos asume Enrique Alfaro en materia de 
transporte si llega a gobernador? Esto fue lo que expresó 
en este primer debate del pasado domingo: Al modelo Ruta- 
Empresa le dará continuidad y reordenará las 277 rutas; 
definirá tarifas con criterios técnicos, renovará sistema 
de semáforos con una inversión de 500 millones de pesos; 
desmantelará corrupción en sistemas de foto multas (con-
tinuarán); con una inversión de 23 mil millones de pesos 
construirá la Línea 4 del Tren Ligero hacia el sur de la ciudad 
(Tlajomulco); BRT al Aeropuerto y Chapala, y Peribús en el 
Periférico.

>ENRIQUE 
ALFARO/ 
 Compromisos 
en materia de 
transporte.  

Compromisos de Alfaro

ENRIQUE ALFARO /
CANDIDATO  A GOBERNADOR

POR MOVIMIENTO CIUDADANO
PRIMER DEBATE DEL IEPC

 CARLOS LOMELÍ / 
CANDIDATO A GOBERNADOR DE MORENA

PRIMER DEBATE DEL IEPC

¿Por qué Enrique Alfaro no promueve a Ricardo Anaya? –Le 
han echado en cara al candidato de Movimiento Ciudadano 
al señalarle que la alianza con el candidato de Frente por 
México es convenenciera en la que él es el único ganador-. 
Durante el primer debate entre candidatos a gobernador de 
Jalisco, el abanderado de la coalición “Juntos haremos his-
toria”, Carlos Lomelí, promovió una y otra vez a su candidato 
presidencial Andrés Manuel López Obrador, en tanto Miguel 
Angel Martínez Espinoza, hizo lo suyo con Ricardo Anaya, 
mientras que Alfaro prefirió  omitirlo.   

>CARLOS LOMELÍ/
Firme promotor de la 
candidatura de Andrés 
Manuel López Obrador.  

Promotor de AMLO

Entre los siete candidatos a la gubernatura uno de los más 
experimentados en el campo político es Salvador Cosío Gao-
na, abanderado del Partido Verde. Su participación en el pri-
mer debate se caracterizó por sus propuestas, sin meterse 
al golpeteo o al descontón, como lo hizo el candidato del 
PRD, Carlos Orozco, que asemejó un fajador de barrio. Hay 
que decir que el formato de este encuentro limita el ejercicio 
del debate, donde la sustancia se pierde, cuando los ataques 
y descalificaciones se imponen y ganan.    

>SALVADOR 
COSÍO/ 
Privilegió las 
propuestas sobre 
el ataque

Moderado

Por | Javier 
Medina 
Loera

Por más que ahora maticen sus dichos tanto 
el candidato presidencial Andrés Manuel 
López Obrador como los miembros del 
Consejo de Negocios, donde se agrupan los 

hombres más ricos de México, lo cierto es que el 
conflicto está planteado. Hubo un desencuentro pú-
blico entre el tabasqueño y estos señores en que el 
primero fue calificado como “tragedia nacional”, y 
los segundos, “acostumbrados a mandar y a robar”.

A más de una semana de ocurrido el enfrenta-
miento por medio de desplegados de prensa y de-
claraciones, las cúpulas del sector privado sostienen 
que sólo hay desacuerdos en algunos puntos del pro-
grama del candidato morenista, pero que no existe 
rompimiento del diálogo con él y los grupos que lo 
apoyan.

De cualquier manera, es un desencuentro sin 
precedente reciente entre un candidato presidencial 
que puntea en las preferencias del voto electoral y 
miembros destacados de la iniciativa privada que lo 
consideran, ya no un “peligro”, sino como una “tra-
gedia” para el país.

MAL MOMENTO PARA PELEAR
Este es un pleito que a nadie beneficia, porque en 

primer lugar está de por medio el interés nacional, 
pues tanto el gobierno como los empresarios están 
obligados a responderle al país, sobre todo en mo-
mentos en que se ciernen amenazas muy fuertes del 
exterior en aspectos económicos e incluso políticos, 
empezando por las renegociaciones del Tratado de 
Libre Comercio (TLC).

En segundo lugar, no puede escapar a López 
Obrador que necesita el apoyo de la iniciativa pri-
vada para gobernar en “paz y amor”, como lo ha 
venido pregonando desde hace tiempo, puesto que 
el poder económico viene ligado desde toda la vida 
con el poder político, aunque él no lo quiera ver así, 
ya que habla de independencia entre ambos poderes, 
algo demasiado idealista, si no es que utópico.

Muy bien que busque limpiar la relación entre 
empresarios y gobierno con el ánimo de erradicar 
o al menos reducir la corrupción que impera en to-
das las esferas de la vida pública, cosa que se puede 
lograr en gran medida, pero de ahí a tener una total 
independencia entre los poderes público y privado, 
es una ilusión.

RIESGOS PARA EL SECTOR PRIVADO
Por otra parte, los empresarios, y sobre todo es-

tos multimillonarios que se agrupan en el Consejo 
de Negocios, no pueden ignorar la enorme desigual-
dad social que en el país existe desde hace muchos 
años y que trató de remediar en su tiempo la Revolu-
ción Mexicana. La pobreza en México, que alcanza 
ya más de la mitad de la población, es hoy por hoy 
una de las más ignominiosas del mundo.

Tampoco pueden ignorar algunos de estos mag-
nates que gran parte de su riqueza la amasaron a la 
sombra del poder público, muchas veces a través de 
contratos y negocios ilícitos, por lo cual también tie-
nen mucho que perder en el caso de que se llegue a 
un rompimiento total entre las instituciones públicas 
y privadas del país.

LA FIESTA EN PAZ
En conclusión, nadie gana en un pleito de esta 

naturaleza. Vale más llevar la fiesta en paz.

www.javiermedinaloera.com
 

LAMENTABLE 
DESENCUENTRO

>RESPUESTAS<

Pues ocurrió lo que ya se esperaba. Denostacio-
nes, refritos, puntadas y hasta calumnias.

El primer “debate” entre quienes aspiran 
a gobernar Jalisco, no dejó un buen sabor de 

boca, no dejó una buena impresión. 
En lo personal, me quedo con la sensación de que 

pudieron abordarse las asignaturas programadas de me-
jor manera. Más profesional y menos robótica.

Acaso, lo que sí, es que quedó bastante claro que 
Enrique Alfaro intentará de frenar el crecimiento del 
abanderado de Morena, Carlos Lomelí, y que éste, hará 
todo lo que tenga a su alcance para continuar con su 
ascenso y tratar de restarle simpatías al candidato na-
ranja. Así las cosas, tanto por el formato como por las 
formas, el llamado debate del domingo quedó mucho 
a deber.

Sin embargo, ¿hay algo que podamos rescatar de 
dicha vivencia? Yo creo que sí. En espera del recuento 
de los daños que realicen los equipos asesores de las 
campañas,  hagamos votos para que lleguen a una con-
clusión general: de nada sirve la guerra de lodo.

En estos tiempos en los que abunda la información 
pública y privada de los contendientes, un buen número 
de electores aguardamos por los planteamientos y los 
comportamientos serios; una democracia no se constru-
ye a pedradas ni a palazos. Las descalificaciones de un 
lado y de otro sobran porque todo lo que se diga –a 
menos que sea una bomba noticiosa- en realidad ya se 
ha expuesto en las redes sociales y los medios tradicio-
nales de comunicación.

Asuntos como el desarrollo económico, la movili-
dad y el medio ambiente, merecen en Jalisco un trato 
objetivo y profundo. Embestir al oponente político me-
diante publicaciones añejas, no sólo atenta contra la in-
teligencia de muchos votantes, sino que confirma que la 
política es un mugrero. Y no es que sea un tema menor 

que se exponga la vida pasada o presente de los can-
didatos; sin embargo, lo que sí denigra experimentos 
como el que presenciamos, es que un buen porcentaje 
del tiempo se haya destinado al ataque y al contraata-
que. 

Un debate que alimenta el morbo y la división entre 
los jaliscienses no es, en absoluto, una práctica perti-
nente; en cambio, contrastar proyectos y planes, eleva-
ría el nivel de discusión entre los actores públicos y la 
sociedad en general.

A diferencia de quienes sostienen que sí hubo ga-
nadores en este encuentro televisado, yo pienso que la 
única ganancia que se obtuvo se llama experiencia, y 
hay que aprovecharla. 

Por eso, si ya vimos el show, que ahora vengan los 
debates.

YA VIMOS EL SHOW, 
ESPERAMOS EL DEBATE

OPINIÓN
Óscar 
Ábrego 

Por |

>Cierto o falso<
Se cancelará la mal llamada Reforma 
Educativa, haremos uso de las facultades 
del Ejecutivo para detener, como aquí se 
ha planteado, las afectaciones laborales y 
administrativas del magisterio nacional”.

Hay un candidato que anda haciendo promesas 
en campaña. No promete corregir la reforma, 
que es lo que le conviene al país, porque se 
ha implementado mal (…) Él sólo quiere ganar 
votos”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR /
DESDE GUELATAO, OAXACA  

RICARDO ANAYA / 
EN AGUASCALIENTES  

EL JALISCIENSE ALEJANDRO GUEVARA
BUSCA PRESIDENCIA DE FEMCIC 
El ingeniero Alejandro Guevara Castellanos participa de candidato a presidir la Federación Mexi-
cana de Colegios de Ingenieros Civiles (FEMCIC) y es apoyado por el Colegio de Ingenieros Civiles 
del Estado de Jalisco (CICEJ, del cual ya fue presidente).
Precisamente Guadalajara y CICEJ están de manteles largos ya que este viernes inician los 
trabajos de la Reunión Nacional de FEMCIC 2018 y entre uno de los puntos es la elección del 
presidente de la Federación donde participan dos planillas, una de ellas encabeza el jalisciense 
Alejandro Guevara y que podría convertirse en el quinto presidente jalisciense de esta organiza-
ción en su historia. 

UN DEBATE QUE ALIMENTA EL 
MORBO Y LA DIVISIÓN ENTRE LOS 

JALISCIENSES NO ES, EN ABSOLUTO, 
UNA PRÁCTICA PERTINENTE; EN 

CAMBIO, CONTRASTAR PROYECTOS 
Y PLANES, ELEVARÍA EL NIVEL DE 
DISCUSIÓN ENTRE LOS ACTORES 

PÚBLICOS Y LA SOCIEDAD EN 
GENERAL.

DE FRENTE AL PODER 
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VA POR EL VOTO CIUDADANO
“Les ofrecemos continuidad, desde el gobierno municipal 
hemos estado muy cerca de sus colonias; en las comuni-
dades conozco su realidad y lo que hemos venido ofre-
ciendo es que desde la parte legislativa seré un legislador 
cercano con el Distrito y dotarle de mayores recursos al 
Ayuntamiento, para que se sigan haciendo obras”.

UNA VIDA DE LUCHA
“A mí nadie me ha regalado nada. Ha sido un tema de 
esfuerzo, mis padres me dieron las bases educativas, de 
formación y sobre todo de relaciones para haber conso-
lidado lo que hoy tengo. No tuve problemas económicos 
pero desde muy pequeño tuve la oportunidad de convivir 
con gente menos favorecida, que me ha hecho mucho más 
sensible”.

SU AGENDA
“Mi agenda no está peleada con estos temas que hemos venido trabajando en estos 
casi tres años: cultura, deporte y empleo. Desde allí me voy a ver hacer transformacio-
nes de ley paras dotar de infraestructura a los municipios en las colonias, apoyar al 
deporte para aportar más recursos para apoyar a los deportistas (…) Que la infraes-
tructura panamericana deje de ser elefantes blancos”.

LA REFUNDACIÓN
“La historia alguien la empieza y alguien la debe de continuar Creo que el gran propósi-
to de la refundación es generar las bases para el inicio de una transformación  profunda 
del Estado, eso es realmente lo que se está pretendiendo hacer. Se que el concepto es 
complicado de entender, pero se trata de cambiar lo que no funciona, como en el tema 
de la seguridad, la salud y otros temas”. 

Por Raúl Cantú

El problema de fon-
do de decenas de 
miles de familias 
zapopanas es la 

desigualdad y la problemáti-
ca la debemos combatir con 
políticas públicas en las que 
los ejes sean “deporte, cultu-
ra y empleo”, expresa con-
vencido Esteban Estrada, 
quien decidió incursionar en 
el campo público, tratando 
de contribuir a mejorar las 
condiciones de vida de la 
gente desde el gobierno.

Esteban Estrada entre el 
2000 y el 2015 estuvo de lle-
no dedicado a la su empresa 
de publicidad exterior que 
creó y que se plasma en los 
puestos de periódicos y re-
vistas, cuya imagen precisa-
mente vino a rediseñar para 
cambiarles su fisonomía, ha-
ciéndolas más amigables y 
en los cuales participan sus 
propietarios en su condición 
de microempresarios.   

En estos últimos tres 
años ha participado en su 
calidad de regidor del Ayun-
tamiento de Zapopan en el 
Cabildo al lado del presi-
dente municipal, Pablo Le-
mus Navarro. Zapopan se 
distingue por ser de los mu-
nicipios más ricos del país y 
el más rico del Estado, don-
de se genera entre el 25 y 27 
por ciento de los empleos de 
Jalisco.

“Esa dinámica se da de 
manera natural en Zapopan 
con los centros comerciales, 
con las universidades, pero 
se tenían políticas públicas 
sin sustento jurídico, por lo 
que procedimos a generar 
una mejora regulatoria, eli-
minando tanta tramitología 
que te exigen para crear un 
negocio”

“Hicimos en dos años 

empecé a apreciar de parte del gremio es que no tenían nin-
gún tipo de cobertura.

Muchos periódicos no me querían porque la retribución 
económica que le dábamos a los voceadores les empezó a 
bastar y pensaban que por esa razón empezaran a vender 
menos periódicos, cosa que no fue cierto. En pocas palabras 
los hicimos socios.

SU PARTICIPACIÓN EN LA POLÍTICA
Conciencia. Cómo llegas a la política. ¿Cuándo to-

mas esa decisión?
Esteban Estrada. Mi inquietud de participar en la po-

lítica, siempre pensé, sería cuando ya me  retirara de los 
negocios y tuviera un patrimonio consolidado. Las oportu-
nidades te llegan. Tenía el gusanito de participar. Un buen 
amigo, que fue alcalde de Zapopan hace algunos años fue 
quien me siembra la cosquilla de involucrarme con los jó-
venes (…) Tenía el interés de estar involucrándome en las 
cosas públicas.  

Posteriormente tuve la oportunidad de conocer a Enri-
que Alfaro y desde el 2012 me hace una invitación expresa. 
Me dice ‘oye somos casi de la edad -me lleva un año-, es 
importante que gente como tú se involucre y poder conso-
lidar un proyecto’. 

Esteban participa en el 2012 en la campaña a gober-
nador de Alfaro con la llamada Alianza Ciudadana, desde 
donde construyen lo que se gestaría en el 2015 y que lo fue 
encaminando a generar condiciones en el tema de Zapopan.

La participación de Pablo Lemus facilitó las cosas, al 
también involucrarse y convertirse en el candidato a presi-
dente municipal. “Pablo venía del sector privado, también 
era y es mi amigo, se concreta la posibilidad de participar 
en la planilla, tengo dos años y medio colaborando de la 
mano con Pablo y hemos ayudado bastante en los resul-
tados que hoy se ven y nos permite estar de candidato a la 
diputación local”.

MOVIMIENTO CIUDADANO, 
UNA MARCA PODEROSA 

Conciencia. ¿Qué representa para Esteban Movi-
miento Ciudadano y el Alfarismo?

 Esteban Estrada. En mi caso particular veo a Movi-
miento Ciudadano como un medio más no como un fin. 
Creo que es un medio que nos ha ayudado a muchos ciuda-
danos que queremos a participar  en la política”.

Considera que “eso ha venido a cambiar la dinámica en 
el gobierno, porque de alguna otra forma un partido políti-
co que se fue conformándose por ciudadanos de distintos 
sectores y con gente de otros partidos, tiene las ventajas 
que históricamente de compromisos que se llegan con otras 
marcas, pero sin lugar a dudas MC representa para mí un 
medio en el que estamos inmersos muchas personas que no 
hemos dejado de ser ciudadanos y que lo hemos usado para 
competir, que nos ha permitido llegar a espacios de gobier-
no y hemos venido construyendo a Movimiento Ciudadano 
una marca poderosa”.

La diferencia es que esta marca de Movimiento Ciuda-
dano no existía, la marca la hacen estos personajes que se 
involucran, la imagen es positiva, con todo y el desgaste 
que conlleva el gobernar tres años las principales ciudades 
del Estado.   

Conciencia. ¿Cómo ves el liderazgo de Enrique Al-
faro? 

Esteban Estrada. Conozco a Enrique desde hace mu-
chos años, creo que tiene muy claro lo que se necesita para 
transformar el Estado y de momento se necesita a Movi-
miento Ciudadano. Sí veo toda su disposición que el pro-
yecto no sea en torno a él, es mi caso en particular, somos 
gente que hemos venido creciendo, que hemos generado 
activos políticos y que de alguna forma ya no somos 5 per-
sonas, somos más y si llega a dar resultados el 1 de julio 
vamos a ser muchos más personas que no va a depender 
de un solo personaje, y mal haría si este proyecto siguiera 
dependiendo en un futuro de un solo personaje o de 5 o 6.

Creo que va a ir mucho más allá, que hayamos muchas 
más personas que con resultados irnos ganando un espacio 
para ir quitando concentración del poder y toma de deci-

ESTEBAN ESTRADA: 
PARA RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL
IMPULSO AL DEPORTE-CULTURA-EMPLEO

siones.        
Conciencia. Eres candidato a diputado local por el 

Distrito 10. ¿Qué les ofreces a los ciudadanos?
Esteban Estrada.  Les ofrecemos continuidad, desde 

el gobierno municipal hemos estado muy cerca de sus colo-
nias; en las comunidades conozco su realidad y lo que he-
mos venido ofreciendo es que desde la parte legislativa seré 
un legislador cercano con el Distrito y dotarle de mayores 
recursos al Ayuntamiento, para que se sigan haciendo obras.

Por otro lado, la importancia que tiene un legislador, 
sobre todo tener mayoría en el Congreso para poder hacer 
las transformaciones y reformas profundas que requiere el 
estado.

Dos ejemplos voy a poner: muy poco se dice del tema 
de seguridad, pero es donde se tiene que transformar mu-
chas cosas, como el revisar el Código Penal, desde la parte 
Legislativa, como vamos a abonarle para hacer una limpia 
al Poder Judicial, desde el nombramiento de los jueces y 
los magistrados, es allí donde tenemos que apostarle para 
ayudarle al próximo gobernador.

Conciencia. ¿Qué buscas en la vida?
Esteban Estrada. Ser feliz en la medida que podamos 

dar. Soy una persona que me siento afortunada, que me he 
generado la responsabilidad de regresarle algo a mi comu-
nidad. Desde muy pequeño fue la parte que me formaron en 
mi casa que en la medida que pudieras ir forjando lo necesa-
rio, darle también a la comunidad, y allí nace el interés por 
participar en la administración pública. 

Conciencia. ¿Cuál es el principal problema que des-
tacarías que tiene Zapopan?

Esteban Estrada. Seguridad, no lo digo yo, lo dice 
la gente. Es el reto que tenemos todos como gobernantes. 
Cómo conectar el desarrollo y el progreso hacia el tema de 
la desigualdad, pero que no quede en discurso. En Zapopan 
se han ido gestando políticas públicas. Una de ellas que los 
grandes desarrolladores de edificaciones verticales, si ellos 
quisieran quedarse en los límites de los pisos, que el 50% 
de lo que aporten se quede para invertir en la zona, y el otro 
50% dotar de infraestructura a las colonias menos favore-
cidas.

Conciencia. ¿Cuál es tu apuesta para enfrentar la 
desigualdad?

Esteban Estrada. En mucho de lo que hemos hecho en 
esta administración en mucho le hemos apostado al proble-

“MC es una marca poderosa que hemos creado los ciudadanos” 

Esteban Estrada, candidato a diputado local por el Distrito 10 de Zapopan con los colores del Partido Movimiento Ciudadano, señala 
que su agenda como diputado pretende ser cultura, deporte y empleo, para poder hacer transformaciones sociales.

De empresario a servidor público. El cambio que se dio en la vida 
del empresario Esteban Estrada, experiencia que la considera 
muy positiva, el tener oportunidad de ayudar y servir a la gente. 

Veo a Movimien-
to Ciudadano 
como un medio 
más no como un 
fin que nos ha 
ayudado a mu-
chos ciudadanos 
que queremos 
a participar  en 
la política (…) 
Muchas perso-
nas que no he-
mos dejado de 
ser ciudadanos 
y que lo hemos 
usado para com-
petir que hemos 
venido cons-
truyendo a MC 
como una marca 
poderosa”.

ESTEBAN 
ESTRADA/

CANDIDATO DE 
MOVIMIENT0 
CIUDADANO 
A DIPUTADO 

LOCAL 
DISTRITO 10 

ma de desigualdad y que tiene que ver con la infraestructu-
ra, desde calles, drenaje, alumbrado. Pero más importante y 
bonita es de cómo le apostamos a las futuras generaciones, 
le estamos apostando a la cultura y deporte hacia las colo-
nias.

Apostarle a la cultura como es el Centro Cultural Cons-
titución, más de 30 unidades deportivas que se han recupe-
rado y se han hecho de primer mundo; se ha reorganizado el 
tema de las ligas; estos se va a replicar próximos tres años, 
se va a construir otro Centro Cultural, se van a hacer otras 
dos colmenas en otras dos colonias, y hay un proyecto de  
rehabilitar más de 40 unidades deportivas que les estamos 
dejando de primer mundo. Estamos convencidos que apos-
tándole a la cultura y el deporte es la mejor inversión para 
enfrentar la desigualdad. Hay una brecha muy marcada en-
tre los que tienen todo y los que no tienen nada.     

Conciencia. ¿Cuáles eran tus sueños en aquella épo-
ca cuando tenías 22 y 23 años?

Esteban Estrada.  Tener una familia, tener hijos, tener 
una empresa, dar empleos y que al final del día tener una 
retribución económica importante, que resolviera el tema de 
la educación, a lo mejor no lo material, siempre pensando 
que en lo que fuera a hacer tuviera siempre un impacto so-
cial.

Conciencia. ¿Cómo ha sido tu participación en estos 
tres años en la administración pública?

Esteban Estrada. La experiencia como servidor pú-
blico ha sido muy bonita, estar en la parte pública es una 
experiencia invaluable y lo que a nadie nos gusta es acos-
tumbrarte a la grilla, de cómo se da y se gesta la política. 
En lo personal le he estado ayudando desde el principio de 
la administración a Pablo en varios temas. Estuve al frente 
de todas las negociaciones de reubicación y reordenamiento 
del comercio en espacios abiertos en zonas muy complejas 
como la Colonia Constitución, Centro Histórico, en Tesis-
tán y lo que hicimos fue con un  principio básico, decirle a 
los comerciantes que los que quisieran trabajar en Zapopan 
tendrían un espacio, pero todo con orden.

Conciencia. ¿Qué opinión tienes de Pablo Lemus 
como alcalde?

Esteban Estrada. Me he identificado al 100 por ciento 
con Pablo. Ambos venimos de la iniciativa privada. Ha sido 
una revelación, su estilo, eficiencia, su inteligencia para la 
administración de los recursos de una manera simple: gas-
tas lo que ingresas, tus balances tienen que ser positivos, en 
vez de endeudar al municipio, mejor generamos condicio-
nes para generar mayores ingresos y así podemos ofrecer 
mucho más obra y mejor infraestructura, con Pablo me he 
identificado al 100 por ciento.

Conciencia. ¿Cómo ves el reto que tendrás enfrente 
como diputado, de ganar el próximo 1 de julio?

Esteban Estrada. Lo que está en juego la próxima elec-
ción el 1 de julio no es un tema de slogan de la refundación, 
refundación significa un tema de revisión profunda de lo 
que funciona y lo que no funciona. La invitación hacia la 
ciudadanía es que entiendan que lo que está en juego, no 
es una elección más sino el futuro de las próximas genera-
ciones, no nada más para nuestro Estado, sino para nuestro 
país. 

CANDIDATO DE MC A DIPUTADO LOCAL POR DISTRITO 10 DE ZAPOPAN

un reglamento que será ejemplo a nivel metropolitano y en 
Jalisco en hacer una regulatoria para hacer una real promo-
ción económica”, subraya Esteban.      

“NADIE ME HA REGALADO NADA”
“A mi nadie me ha regalado nada. Ha sido un tema de 

esfuerzo, mis padres me dieron las bases educativas, de for-
mación y sobre todo de relaciones para haber consolidado 
lo que hoy tengo. No tuve problemas económicos pero des-
de muy pequeño tuve la oportunidad de convivir con gente 
menos favorecida, que me ha hecho mucho más sensible”, 
señala en entrevista con Conciencia Pública. 

“No tengo papás políticos o familiares cercanos, ni abo-
gados que era lo que quería estudiar y luego casualmente el 
tema de la publicidad se me dio coyunturalmente por invita-
ción a un proyecto de un compañero de la UP, emprendimos 
y a los dos nos corrieron y nos fuimos al Iteso donde lo 

continuamos, pero la verdad nos empezó a ir bien, empe-
zamos a invertirle y en el 2000 me separo de ese negocio y 
emprendo mi propio negocio, sólo”.

Recuerda que su negocio se empezó a dar como una ne-
cesidad que existía. El arranque fue complicado. “Se tenían 
40 años que no se cambiaban los puestos de periódicos en la 
ciudad y casualmente tuve muchísimas barreras para arran-
car a nivel municipal, porque era un viacrucis conseguir una 
concesión, permiso, un decreto por parte del municipio”.

 “Me salí de Guadalajara a emprender esta empresa, me 
fui a otras ciudades (Aguascalientes, San Luis, León) y fi-
nalmente después de una travesía por El Bajío regresé a Gdl 
en una coyuntura que ya era necesaria con el tema de los 
Juegos Panamericanos de modificar el mobiliario urbano 
que tenía que ver con los puestos de periódicos y revistas”.

El enfoque social era el voceador per se son microem-
presarios, no tienen ningún tipo de prestación de ley, lo que 

“Soy un padre de familia, casado hace más 
de 15 años, cuatro hijos, empresario desde 
hace más de dos décadas dedicado a la pu-
blicidad exterior. Actualmente soy regidor 
con licencia en la administración de Pablo 
Lemus y soy también candidato a diputado 
local por Movimiento Ciudadano  por el Dis-
trito 10 en Zapopan”.

¿QUIÉN ES ESTEBAN ESTRADA?
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ESCUELAS Y UNIDADES DEPORTIVAS
“Remodelamos 53 escuelas, llevamos 21 unidades de-
portivas recuperadas en las colonias de mayor desigual-
dad del municipio, pero dejamos las unidades deportivas 
mejor que las de Estados Unidos y no estoy exagerando, 
vayan a ver Santa Margarita, Villa Guadalupe, la zona de 
Mesa Colorada, la de Santa María del Pueblito, Santa Fe, 
Arenales Tapatíos, entre otras”.

EL PARQUE BIBLIOTECA
“Un modelo que se ha mencionado poco y que será un 
modelo exitoso en el largo plazo es el que trajimos  de 
Medellín, Colombia, el modelo de los parque biblioteca, 
un modelo de recuperación del tejido social que se da en 
Medellín, después de la muerte de Pablo Escobar. Se dan 
cursos contra la violencia familiar, contra la violencia ha-
cia las mujeres, contra todas las adicciones”.

CAMBIARON EL MODELO SOCIAL
“Hemos cambiado el modelo social y lo hemos revertido. Lo hicimos desde la base. 
Los programas de desarrollo social los metimos en materia educativa para evitar la 
deserción escolar. Hoy estamos apoyando a 220 mil niños  y niñas de Zapopan con 
pants deportivos que estamos también luchando contra la obesidad, tenis deportivos, 
mochilas y útiles”.

LAS COLONIAS MARGINADAS
“Hoy las colonias que tienen mayor índice de desigualdad en Zapopan son las zonas 
irregulares cercanas al Bosque de La Primavera, pasando la zona de El Colli, El Rehilete, 
12 de Diciembre, Marcelino García Barragán, Arenales Tapatíos, Carlos Rivera Aceves, 
son las colonias del polígono de desigualdad donde se asientan cerca de 80 mil per-
sonas”. 

Por Belisario Bourjac

“No soy un Chapulín 
y no lo seré nunca. 
Mi interés es única y 
exclusivamente con 

la transformación del muni-
cipio”, afirma Pablo Lemus 
al recordar que promovió 
un proyecto de largo plazo 
en Zapopan que tiene como 
finalidad atender y atacar la 
desigualdad con una visión 
transversal que permita la 
reconstrucción del tejido 
social. 

La política de desarrollo 
social de los priistas –seña-
la con énfasis- era a través 
de regalar despensas. En su 
caso, considera que es mejor 
enseñar a pescar, que dar el 

públicas”.
“Por primera vez en Zapopan tendremos la oportunidad 

de consolidar una política pública en la lucha contra la des-
igualdad y en la inversión más importante en la historia de 
Zapopan en infraestructura y competitividad que se ha dado 
en el municipio de Zapopan”.

Inmerso en su campaña que tiene como fin la reelección 
de presidente municipal, Lemus Navarro indica que vive 
esta campaña “con la frente en alto porque puedo ir a las 
colonias a decirles: no estoy regresando aquí cada tres años 
a pedirles el voto, porque fui a sus colonias durante toda mi 
administración”.

“Regreso con el deber cumplido, estas son las obras que 
nos comprometimos a hacer y aquí están”, remarca.

“TERMINARÉ LOS PRÓXIMOS TRES AÑOS”
Pregunta. No eres chapulín, te tocó un buen mo-

mento, la oportunidad de la reelección. Tres  años es un 
periodo muy corto para hacer un buen gobierno. ¿Seis 
años son suficientes?

Respuesta. Sí para sentar las bases de un cambio de 
la dirección que llevaba en el municipio. Desde mi muy 
personal punto de vista, aclaro que no soy chapulín, ni lo 
voy a hacer, pasada la elección, voy a regresar a terminar 
mi gobierno de tres años de Zapopan y si la ciudadanía me 
reelige en el municipio, voy a terminar el gobierno en Za-
popan, no tengo intención en el siguiente proceso electoral 
ni de ser diputado local ni de ser diputado federal. No tengo 
intención de eso, mi compromiso es con el municipio. Hoy 
lo dejo muy claro. Voy a terminar esta administración y voy 
a terminar la siguiente. No me voy a ir de chapulín, voy a 
ser congruente con lo que prometí a los ciudadanos.

Pregunta. ¿Pero vas a seguir en la política? Puedes 
ser funcionario…buscar después ser gobernador, estás 
muy joven. ¿Qué edad tienes?

Respuesta. Ya veremos, tengo 48 años.
Pregunta. Dentro de tres años tendrás 51, en seis, 54, 

podrías tener la oportunidad de ser gobernador, pero 
falta mucho tiempo todavía.

Respuesta. Falta mucho tiempo y hay que concentrar-
nos primero en ganar este proceso electoral, aunque las dis-
tintas encuestas que se tienen  nos marcan como amplios 
favoritos, pero habría una falta de respeto no sólo para mis 
contendientes, y mi equipo de trabajo, sino para la ciuda-
danía pensar que este proceso ya se ganó. No debemos de 
confiarnos ni un ápice, debemos de hacer el trabajo, salir a 
las calles, hablar con los ciudadanos y estar proponiendo 
los distintos mecanismos para solucionar los distintos pro-
blemas que la gente tiene.

Pregunta. Hablas que has establecido las bases con 
un proyecto de consolidación en estos tres años de go-
bierno, y en estos tres años que vienen qué le ofreces a 
los zapopano, si te apoyan con su  voto.

Respuesta. Tú lo mencionabas al principio de la entre-
vista, Zapopan es un municipio extraordinariamente rico, se 
ha convertido en el motor económico del Estado de Jalisco.

Pregunta. ¿Cuánto aporta a la economía?
Respuesta. A nivel nacional Zapopan es el cuarto mu-

nicipio en mayor aportación al PIB; a la economía estatal de 
los 125 municipios que conforman el Estado de Jalisco, Za-
popan contribuye con más del 30 por ciento de la economía, 
me refiero en empleos generados, en empresas registradas 
ante el IMSS, a las inversiones que se generan en Jalisco, 
uno de los 125 municipios genera más de una tercera parte 
de la economía local.

El más grande de los desafíos que tenemos es la lucha 
contra la desigualdad, porque a su vez que ocupamos es-
tos lugares en materia de desarrollo económico, el índice 
que mide la desigualdad en el país nos marca que Zapopan 
es el segundo lugar, incluso del 2012 al 2015 de la pasada 
administración del PRI, el número de pobres de acuerdo a 
Coneval aumentó en 70 mil personas en Zapopan porque 
el criterio era regalar despensas. Ese era el criterio de la 
política social.   

Nosotros, por eso hablo de una transformación y visión 

>“REVERTIMOS EL MODELO DE DESARROLLO SOCIAL”

CON VISIÓN DE LARGO PLAZO ESTAMOS 
RECONSTRUYENDO EL TEJIDO SOCIAL

de largo plazo, lo que hicimos fue modificar la estrategia 
de la lucha contra la desigualdad y elegimos cinco áreas 
básicas en las cuales estamos generando toda la inversión: 
educación, cultura, deporte, empleo y salud.

La principal herramienta de política pública de trans-
formación que tenemos es el presupuesto y dicen que cual-
quier política pública que no se demuestre en el presupuesto 
es demagogia pura.

Por ejemplo, incrementamos la inversión en cultura en 
1824 % en el municpio. Creamos el primer centro cultural.

LA APUESTA A LA CULTURA
Pregunta. ¿Por qué le das importancia a la cultura?
Respuesta. Por muchas cosas, primero porque desde 

pequeño estuve vinculado a la cultura, tu sabes que mis pa-
dres siempre han estado en Musical Lemus, mi papá fue 
el primer presidente del patronato de la Orquesta Sinfóni-
ca del estado de Jalisco. Mis padres también fueron pre-
sidentes del Patronato del Museo de Guadalajara, siempre 
he estado vinculado a la cultura y creo firmemente que la 
cultura es una herramienta muy importante, no sólo en la 
lucha contra la desigualdad, sino también en los problemas 
de desigualdad que hoy estamos teniendo.

Te doy un dato interesante: nosotros construimos el pri-
mer Centro Cultural Popular que existe en todo el Estado 

“No soy un chapulín y no lo seré nunca”

Para Pablo Lemus el principal problema de Zapopan se llama desigualdad, por lo que con un proyecto de largo plazo se ha dedicado a reconstruir el tejido social, aten-
diendo la problemática de marginación que se vive en las colonias con pobreza extrema.

“Hoy lo dejo muy claro. Voy a terminar esta administración y 
voy a terminar la siguiente. No me voy a ir de chapulín, voy a ser 
congruente con lo que prometí a los ciudadanos”, declara Pablo 
Lemus.

He cumplido mi 
palabra, porque 
hace tres años 
dije que no me 
interesaba ser 
presidente muni-
cipal de Zapopan 
para utilizarlo 
como un tram-
polín político y 
después irme 
como diputado 
local, diputado 
federal o sena-
dor”.

PABLO LEMUS/ 
CANDIDATO DE 

MC A LA
 REELECCIÓN 

DE ALCALDE DE 
ZAPOPAN  

de Jalisco, lo hicimos donde era el Mercado Bola hoy ya 
Centro Cultural de la Consti.

Pregunta. Es el que inició Héctor Vielma, no hizo 
nada Héctor Robles y tú cuando iniciaste el gobierno, 
asumiste el compromiso de concluirlo…

Respuesta. Te diría que ni siquiera lo iniciaron, tum-
baron el Mercado Bola, pero nunca construyeron el centro 
Cultural, pero ellos querían hacer una cosa distinta, nosotros 
le dimos la vocación de un Centro Cultural. Hoy tenemos 
32 salones de clases, dos estudios de grabación, un auditorio 
para 600 personas, una  explanada pública donde se presen-
tan diariamente espectáculos culturales.    

Hoy es la sede la Orquesta Sinfónica de Zapopan, de la 
Orquesta Sinfónica Juvenil, pero sobre todo, algo que noso-
tros iniciamos es la sede de la primera Orquesta Sinfónica 
Infantil del Estado de Jalisco, orquestas infantiles había mu-
chas, sinfónica ninguna y ésta la presentamos alrededor de 
hace 4 meses y lo que ha pasado en la colonia Constitución 
es una reducción muy importante de los delitos.

Pregunta. ¿Qué impacto tiene este Centro Cultural?, 
me imagino que los habitantes en esta zona son cuando 
menos 100 mil personas…

Respuesta. Impresionante,  sí, pero no sólo vienen habi-
tantes de la Consti, sino de otras partes de la ciudad, incluso 
de otros municipios para que sus hijos sean preparados en 
material cultural, ya que damos clases de pintura, escultura, 
danza, teatro y todos los instrumentos musicales que cons-
tituyen una orquesta, entonces no sólo es el Centro Cultu-
ral, recuperamos calles, banquetas, instalamos luminarias, 
reorganizamos a todo el comercio allí afuera, todos los días 
acuden al Centro Cultural 900 personas para ser educadas 
en materia cultural en distintos ámbitos.

Como parte de la estrategia de reconstruir el tejido so-
cial ha sido la remodelación de 53 escuelas, 21 unidades de-
portivas recuperadas en las colonias de mayor desigualdad 
del municipio, pero dejamos las unidades deportivas mejor 
que las de Estados Unidos y no estoy exagerando, vayan a 
ver Santa Margarita, Villa Guadalupe, la zona de Mesa Co-
lorada, la de Santa María del Pueblito, Sanhta Fe, Arenales 
Tapatíos, Paseos del Briseño, Miramar, todas estas colonias 
que tienen grave problemas de delincuencia les llevamos 
unidades deportivas.

ESCUELAS CON ESTRELLA Y UNIDADES DEPORTIVAS
Pregunta. ¿Y la gente las está utilizando? ¿Las está 

cuidando?
Respuesta. Hicimos una nueva unidad deportiva en San 

Juan Ocotán, acabo de ir a verla, tiene aproximadamente ya 
un año trabajando, tiene cancha de pasto sintético, una de 
americano, una de soccer, una infantil, me decía el adminis-
trador de la unidad deportiva que había en ese momento 650 
personas. Un día entre semana.

EL MODELO DE PARQUE-BIBLIOTECA
Pablo Lemus indica que con esta disciplina deportiva 

pretenden alejar a los jóvenes  del pandillerismo, de la de-
lincuencia, que forma parte de un modelo de prevención, 
entonces llevo dos: escuelas con estrella, unidades depor-
tivas. “Pero un modelo que se ha mencionado poco y que 
será un modelo exitoso, digamos en el largo plazo es el que 
trajimos  de Medellín, Colombia, el modelo de los parque 
biblioteca, un modelo de recuperación del tejido social que 
se da en Medellín, después de la muerte de Pablo Escobar”.

Se dan cursos contra la violencia familiar, contra la vio-
lencia hacia las mujeres, contra todas las adicciones, y sobre 
todo talleres de oficio para reintegrar a la vida productiva a 
las personas que andaban en el mal camino.

El primero está trabajando en la colonia Miramar, es-
tamos atendiendo a mil 100 personas todos los días, tiene 
espacio de atención psicológica, de atención médica, pero 
sobre todo tiene también espacios deportivos y culturales, 
allí damos clases de danza y de futbol y vamos a abrir dos 
más que estarán listos en un mes más, uno en la Mesa Colo-
rada y otro más en San Juan de Ocotán, y con eso vamos a 
complementar el modelo.

PABLO LEMUS VA POR LA REELECCIÓN EN ZAPOPAN

pescado. “Hemos cambiado el modelo, lo hemos revertido 
y los programas de desarrollo social los metimos en materia 
educativa para evitar la deserción escolar.

“He cumplido mi palabra, porque hace tres años dije 
que no me interesaba ser presidente municipal de Zapopan 
para utilizarlo como un trampolín político y después irme 
como diputado local, diputado federal o senador”.

“Cuando decidí involucrarme en la política y el gobier-
no, lo hice con la firme voluntad de ser útil y ayudar a la 
gente desde el gobierno, buscando impulsar políticas que 
permitan mejorar sus condiciones de vida de la gente”.

“Hemos trabajado con una visión de largo plazo para 
construir una transformación y lo que hicimos fue modifi-
car la estrategia de la lucha contra la desigualdad y elegimos 
cinco áreas básicas en las cuales estamos generando toda la 
inversión: educación, cultura, deporte, empleo y salud”.

La principal herramienta de política pública de trans-
formación que tenemos es el presupuesto y dicen que cual-
quier política pública que no se demuestre en el presupuesto 
es demagogia pura.

Por ejemplo, incrementamos la inversión en cultura en 
1824 % en el municipio. Creamos el primer Centro Cultural 

de Zapopan como es el de la Constitución.

RECONSTRUCCIÓN DEL TEJIDO SOCIAL
Otro punto que hace notar es la reconstrucción del tejido 

social tan deteriorado en estos tiempos y Zapopan no es la 
excepción, donde viven la opulencia y la extrema pobreza.  
“La reconstrucción del tejido social debe ser una tarea que 
el gobierno municipal le ponga atención especial y eso es lo 
que hemos hecho en estos dos años y medio en Zapopan al 
atacar las condiciones de alta marginalidad que viven varias 
colonias que tenemos como fin que salgan de la marginali-
dad”, apunta al hablar de los retos que enfrenta en esta se-
gunda campaña por la alcaldía de Zapopan con los colores 
de Movimiento Ciudadano.    

Recuerda Pablo Lemus que así como no es chapulín, 
también promovió un proyecto de largo plazo en Zapopan. 
“Creo que uno de los graves problemas de los municipios 
a nivel nacional es que cada tres años se reconstruye toda 
la política pública del municipio y lo que ocasiona esto es 
que las municipalidades no avancen a nivel nacional. A ve-
ces es por problemas entre partidos políticos o incluso entre 
los mismos militantes. No hay continuidad en las políticas 
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DE MC A MORENA
“Enderezamos el rumbo, somos como dice Andrés Manuel 
un ave del pantano que pasa y no se mancha, nosotros 
estuvimos en Movimiento Ciudadano, fuimos del gran gru-
po de ciudadanos que creyó que era un proyecto diferen-
te, que buscaba una transformación real y a través del 
ejercicio del poder real nos dimos cuenta que distanciaba 
mucho la realidad”. 

LOS CANDIDATOS DE ANAYA 
“Son políticas públicas de relumbrón y espejitos porque 
por la espalda al ciudadano le dan otra cosa, cuando MC 
empieza a tener acercamientos con el PAN y el PRD trai-
cionó todo lo que había construido. Son los candidatos 
de Anaya los que están en Jalisco (…) Yo  no podía estar 
en un proyecto que no apoyara a Andrés Manuel López 
Obrador”. 

Por Diego Morales

Dejar la política 
ficción, no inven-
tar programas y 
olvidar el mar-

keting para enfocarse en la 
administración pública, es la 
propuesta del candidato de 
Morena a la alcaldía de Za-
popan, José Hiram Torres, 
quien formó parte del cabildo 
en la actual administración 
como regidor y afirma que en 
el municipio había recursos y 
no se resolvieron las proble-
máticas de la gente.

Crítico, el joven aspiran-
te a la alcaldía de Zapopan, 
expresó que el alcalde Pablo 
Lemus y Movimiento Ciuda-
dano se alejaron de las causas 
de la gente. Su evaluación, 
un gobierno incongruente, 
que buscó siempre la obra de 
relumbrón.

“La administración de 
Zapopan vimos cómo había 
mucha incongruencia en las 
políticas públicas que se apli-
caban, se hacían obras elec-
toreras en algunos sectores 
de la ciudad cuando pudiéra-
mos haber hecho una trans-
formación de fondo, porque 
teníamos mucho recurso. 
Zapopan tiene 7 mil 500 mi-
llones de pesos en el último 
año que fue incrementando 
desde que se inició la admi-
nistración del 2015 a la fecha, 
sí hubo buena administración 
en recaudación, no tanto que 
haya sido punitiva pues se in-
crementó el predial y algunas 
cuotas, por ende más recur-
sos”.

Aunque José Hiram To-
rres inició en el cabildo con 
la bandera emecista como 
regidor, se sumó a las filas 
de Morena por no coincidir 
con el proyecto naranja y 
del alcalde Pablo Lemus, por 
ello, ahora busca el voto des-
de otra trinchera, apegado al 
proyecto de nación de Andrés 
Manuel López Obrador.

 “Enderezamos el rum-
bo, somos como dice Andrés 
Manuel un ave del pantano 
que pasa y no se mancha, no-

>DESPILFARRO DE RECURSOS CON SUPERNUMERARIOS DE ZAPOPAN

SON POLÍTICAS DE RELUMBRÓN Y
DE ESPEJITOS LO DE PABLO LEMUS 
Se debe dejar la ficción y no inventar programas, cuestiona 

sotros estuvimos en Movimiento Ciudadano, fuimos del gran 
grupo de ciudadanos que creyó que era un proyecto diferente, 
que buscaba una transformación real y a través del ejercicio 
del poder real nos dimos cuenta que distanciaba mucho la rea-
lidad”. 

“Son políticas públicas de relumbrón y espejitos -las de 
Pablo Lemus-, porque por la espalda al ciudadano le dan otra 
cosa, cuando MC empieza a tener acercamientos con el PAN 
y el PRD traicionó todo lo que había construido. Son los can-
didatos de Anaya los que están en Jalisco, yo no podía estar en 
un proyecto que no apoyara a Andrés Manuel López Obrador, 
yo voté por él en 2006, 2012 y 2018 no será la excepción”, 
expresó en Conciencia al Aire.

DESPILFARRO DE RECURSOS 
Conciencia. ¿Eficiencia administrativa sería la fortale-

za del gobierno de Pablo Lemus?
José Hiram.  Recaudatoria sí, pero eficiencia también 

debe ser en el ejercicio del gasto, cómo la ejerces. Actual-
mente, a ojo de buen cubero, con datos, es un despilfarro de 
casi 3 mil millones de pesos sin generarle ningún valor a la 
ciudad, en puros supernumerarios, aumentó la burocracia en 
700 millones de pesos, la nómina en 2015 cerró con 2 mil 500 
millones de pesos al año y en el 2018 cerrará en 3 mil 200 mi-
llones de pesos, porque hay mil 800 supernumerarios extras, la 
burocracia es altísima.

Conciencia. ¿Y la transparencia cómo queda?
José Hiram.  Si uno se mete al portal hay muchos do-

cumentos, muchos en PDF para que su análisis tome mucho 
tiempo, además la vinculación de saber en qué lugar están es 
difícil de trazar, pero los datos son fríos, mil 800 supernume-
rarios que nos cuestan 300 millones de pesos al año, en 3 años 
son 900 millones de pesos.

Conciencia.  Con ese dinero, ¿qué se puede hacer?
José Hiram.  Cada 100 metros de calle, con drenaje, agua 

potable, electrificación y banqueta nos cuesta alrededor de mi-
llón y medio de pesos, entonces nos podríamos haber aventado 
algunos varios kilómetros de calle con ese puro despilfarro de 
nómina. Y no nos vamos a la parte de comunicación, porque 
en 3 años este gobierno se va a gastar 150 millones de pesos en 
comunicación social, que se supone debería ser para informar 
al ciudadano de cuestiones oportunas, emergentes o útiles a la 
ciudad, no recuerdo ninguna información de utilidad en estos 
3 años.

Conciencia. ¿No debería ampliarse este dinero para el 
tema de policías, alumbrado y seguridad?

José Hiram.  El 60 por ciento de los zapopanos y zapo-
panas se sienten inseguros, según datos de “¡alcalde, cómo 
vamos!”, que es el observatorio que se hizo en conjunto con 
el ITESO. Tenemos aproximadamente el 35 por ciento del 
alumbrado apagado, a media vela, tenemos alrededor de 20 
mil reportes de atención ciudadana que no se han resuelto. Por 

José Hiram Torres, candidato de Morena a la presidencia municipal de Zapopan, critica el despilfarro de recursos que a su juicio ha 
hecho la administración que preside Pablo Lemus.

El 60% de los 
zapopanos se 
sienten insegu-
ros, según datos 
de “¡alcalde, 
cómo vamos!” 
(estudio que se 
hizo en conjunto 
con el ITESO). 
Tenemos apro-
ximadamente el 
35 por ciento del 
alumbrado apa-
gado, a media 
vela, tenemos 
alrededor de 20 
mil reportes de 
atención ciuda-
dana que no se 
han resuelto”.

JOSÉ HIRAM 
TORRES/

CANDIDATO DE 
MORENA A 

ALCALDE DE 
ZAPOPAN 

“No podía estar en un proyecto que no apoyara a Andrés Manuel 
López Obrador, yo voté por él en 2006, 2012 y 2018 no será la 
excepción”, expresó en entrevista José Hiram Torres.

“SEREMOS LA PRIMERA FUERZA”
“Vamos a ser la primera fuerza en el Estado, no me queda duda, vamos a llevar a cabo 
los mejores gobiernos que ha tenido el Estado a nivel estatal o municipal, lo haremos 
de la mano con el ciudadano, los cuadros que están buscando administrar las arcas 
estatales o municipales son ciudadanos que han caminado las colonias, entienden las 
necesidades de hacer un cambio entre todos”.

LO QUE DEBEMOS DE ENTENDER
“Lo primerito, tenemos que entender que es una administración pública, que no somos 
famosos, somos públicos, tenemos una responsabilidad ante la ciudad, con un equipo 
de trabajo que es el ayuntamiento. Tenemos que dejar de inventarnos cosas, programas, 
pensar que estamos en una empresa de marketing”.

eso digo del despilfarro, lo que podíamos hacer con ese presu-
puesto, tenemos el 50 por ciento de las patrullas estacionadas 
12 horas, porque nos faltan elementos de policía, se compraron 
patrullas nuevas, pero lo más triste es que se compraron para 
estar estacionadas en los sectores.

SOBRAN PATRULLAS, FALTAN POLICÍAS
Conciencia. ¿Cuál es el problema? No contrataron po-

licías o qué sucede ahí…
José Hiram.  Nos faltan elementos en la calle, pero si eso 

ya se sabía es delicado que hayamos comprado nuevas patru-
llas para tratar de decirle a la ciudad que las compramos, es un 
arrendamiento que nos cuesta millones de pesos al año, tengo 
entendido que son hasta 100 millones. Tenemos una acade-
mia municipal, tendríamos que partir de ahí, la academia es 
donde se preparan los cadetes, es un bodegón, en condiciones 
deplorables, funciona por el buen corazón y capacidad de los 
instructores que ahí laboran, porque le ponen de su sueldo para 
equipar las clases, eso no se vale. Como regidor propuse que se 
le dotara de recurso a la academia para infraestructura interna, 
2 veces MC votó en contra, prefirieron gastarlo en fundaciones 
como U de G, que en 3 años le dimos 100 millones de pesos.

Conciencia.  Pablo Lemus ha remarcado que han reha-
bilitado unidades deportivas, ¿qué dices al respecto?

José Hiram.   Es la misma política ficción que nos ha traí-
do tanto daño a la ciudad, entre eso y el programa de escue-
las con estrellas estamos engañando al ciudadano. Si son 20 
espacios deportivos de 70 unidades que tenemos en 3 años, 
son 15 remodeladas al año más o menos, cuándo se terminarán 
de remodelar todas, en 8 años. Espero que no cuenten las que 
recuperó Carlos Lomelí. El otro programa ejemplo de escuela, 
es para engañar al ciudadano, no podemos estar con demago-
gias, se presume que se remodelaron 40 escuelas, con casi 40 
millones de pesos, hay 790 escuelas públicas en Zapopan, a 
ese ritmo que lleva la administración nos llevará 20 años. O 
lo hacen bien o no lo hagan, yo propongo como candidato que 
destinemos una bolsa de un programa universal a todas las es-
cuelas, lo propuse en el pleno y me lo rechazaron, estos amigos 
nos copiarán las propuestas.

Conciencia. Ante los reclamos que ha habido, ¿no te 
han quitado tu publicidad?

José Hiram.  El reclamo de la clase empresarial son los 
síntomas que algo no está bien. Sí han bajado lonas, han qui-
tado algunas en las colonias, es normal, sucede en todas las 
contiendas, siempre hay un poco de malestar cuando ven un 
movimiento que está creciendo por encima de los demás, por-
que estamos con la gente y para la gente, les duele. Por ahí ten-
go un candidato amigo a gobernador que dice que los opaca, 
no alcanzan a ver que alguien vaya mejor que ellos, que no son 
dueños de la verdad absoluta. Vamos bien, sí ha habido eso, no 
nos preocupa, eso genera molestia en el ciudadano que le qui-
ten la lona, entonces vamos y les ponemos otra, no pasa nada, 
la campaña es en la calle, esa es la mejor encuesta, el pueblo 

ya despertó y la gente es crítica, se sorprenderían los políticos 
tradicionales qué tan informada está la ciudadanía hoy en día, 
están informados que MC, PAN, PRD van en alianza y saben 
que lo están escondiendo porque les da pena, no hablan nada 
de Anaya, pero es un problema de ellos.

“NO ME DA PENA DECIR QUE SOY 
PRO LÓPEZ OBRADOR” 
Conciencia. Han criticado al Doctor Carlos Lomelí por 

mencionar a López Obrador en el debate, ¿tú sientes hizo 
lo correcto?

José Hiram.  Totalmente, el doctor Lomelí sale como el 
gran triunfador del debate, porque evade los ataques, es evi-
dentemente que están aliados todos, son lo mismo, nos hace 
sospechar de las encuestas que hay, si estuvieran tan separa-
dos los números no estarían tan preocupados. Además, es una 
cuestión de congruencia, se nota a leguas quién está por un 
proyecto político de cambio nacional, estatal y de ciudad, y 
quién está por un puesto por el poder. A mí no me da pena 
decir que soy pro Andrés Manuel López Obrador, pro del doc-
tor Carlos Lomelí, que estamos con los candidatos de Morena, 
es un proyecto homogéneo, sólido, en los demás lados les da 
pena, cómo puedes estar en un proyecto que te da pena hablar 

de tu candidato, dejar la obsesión por el poder traicionando 
los principios que construiste, hablo del Frente, no podría estar 
como panista en un proyecto donde me pidan que baje bande-
ras, me esconda y me calle, dónde está mi valor como panis-
ta, como perredista o naranja es lamentable que la política se 
preste a eso, el 1 de julio tendrán sorpresas porque el pueblo 
ya despertó.

“ESTAMOS PREPARADOS PARA GOBERNAR”
Conciencia. Los partidos tradicionales en Jalisco están 

siendo desplazados, irrumpen nuevas figuras como MC y 
Morena. ¿Está preparado Morena para asumir la respon-
sabilidad como segunda o primera fuerza?

José Hiram.  Totalmente preparados, vamos a ser la pri-
mera fuerza en el estado, no me queda duda, vamos a llevar 
a cabo los mejores gobiernos que ha tenido el estado a nivel 
estatal o municipal, lo haremos de la mano con el ciudadano, 
los cuadros que están buscando administrar las arcas estatales 
o municipales son ciudadanos que han caminado las colonias, 
entienden las necesidades de hacer un cambio entre todos, no 
una cuestión de mote del partido, regresar a las colonias, po-
nernos de acuerdo, generar consensos sociales para salir ade-
lante. No tenemos que andar de creativos, quitarnos la vanidad, 
las ocurrencias, el ego, eso es peligrosísimo, cada alcalde que 
pasa por cualquier municipio quiere dejar una obra insignia 
para ser recordado pero son malamente recordados, tenemos 
que quitar eso, buscar que el ciudadano se empodere más, Mo-
rena es solo el principio de la regeneración que debemos dar 
entre todos, ni Andrés Manuel ni Carlos Lomelí ni Hiram To-
rres pueden solos, necesitamos involucrarnos para caminar en 
el mismo rumbo.

Conciencia. Conoces el ayuntamiento de Zapopan, 
¿qué le ofreces a los ciudadanos?

José Hiram.  Lo primerito, tenemos que entender que es 
una administración pública, que no somos famosos, somos 
públicos, tenemos una responsabilidad ante la ciudad, con un 
equipo de trabajo que es el ayuntamiento. Tenemos que dejar 
de inventarnos cosas, programas, pensar que estamos en una 
empresa de marketing, tranquilos, es administración pública, 
tenemos que ponernos a trabajar con la gente, adelgazar la 
plantilla del ayuntamiento, quitar lo que inventó MC con las 
coordinaciones y la jefatura de gabinete. 

En el primer día de mandato, el alcalde debe reunirse con 
toda la plantilla, no hacer una toma de protesta con los cuates, 
fortalecer el ayuntamiento con personas que quieran aportarle 
a la vida pública. El alcalde nunca más estará inaugurando una 
obra pública, cazando aplausos, da lástima ver a los servidores 
públicos buscando aplauso por hacer su trabajo, que se pongan 
a trabajar y será una diferencia abismal a las administraciones 
que hemos visto. No vamos a destinar ni un solo centavo del 
gasto público para que se vea la cara del alcalde, no es mi la-
bor, no soy el famoso de la ciudad, Zapopan es famoso por su 
gente, no yo, puntualizó.

JOSÉ HIRAM TORRES/ CANDIDATO A ALCALDE DE MORENA
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Por Mario Ávila

La seguridad es el 
reclamo social 
más sentido en 
Zapopan, es la de-

manda que con mayor fre-
cuencia plantea la gente a 
los candidatos a la alcaldía. 
Hay un crecimiento muy 
considerable de la insegu-
ridad, hay mucho temor de 
salir a la calle, lo mismo 
los jóvenes, las madres y la 
familia entera, por los creci-
mientos de delito patrimo-
nial, robo a casa habitación, 
asalto a las personas agre-
siones, robo de vehículos, 
lo que genera un clima de 
miedo.

Sobre este tema, habló 
el candidato del PRI a la 
alcadía zapopano, Abel Sal-
gado Peña, quien advierte 
que lo que haría, de ganar 
la elección, sería aumentar 
el estado de fuerza de las 
policía, brindar más capa-
citación y equipamiento y 
mayores inversiones en el 
ámbito tecnológico para 
contar con un monitoreo 
más puntual de la ciudad, 
entre otras cosas con boto-
nes de pánico.

Sin embargo dejó en 
claro que lo que más requie-
re la ciudadanía en este mo-
mento, son programas que 
prevengan el delito. “Hay 
necesidad y urgencia de ge-
nerar programas y políticas 
públicas que abran opor-
tunidades y que generen 
inclusión social, sobre todo 
de muchos jóvenes que hoy 
están sin tener una oportu-
nidad educativa, laboral, sin 
sentirse cobijados por sus 
familias, están en las calles, 
en las esquinas a merced de 
la delincuencia que los está 
sumando a sus filas”.

“Invertir en la recupe-
ración de espacios públicos 
-dijo-, rehabilitar unidades 
deportivas, invertir mucho 
más en la difusión cultural, 
tener espacios para que la 
cultura sea opción para los 
propios jóvenes, talleres de 
formación para el trabajo en 
donde se aprenda un oficio, 
con la intención de revertir 
esta situación en un círculo 
virtuoso que abra un com-
bate frontal y decisivo a esta 
desigualdad”.

“La de Zapopan –la 
policía- más allá de tener 
un buen sueldo, lo que ne-

>“DEBEMOS INVERTIR EN RECUPERAR ESPACIOS PÚBLICOS”

AL NORTE Y PONIENTE DE ZAPOPAN,
FOCOS ROJOS DE LA INSEGURIDAD
Lo que requiere la ciudadanía son programas de prevención del delito

“San Juan Ocotán, la zona del Colli, Tesistán, Las Mesas y muchas otras zonas, son en donde la delincuencia y la comisión de delitos 
ha crecido en forma exponencial”, precisa Abel Salgado Peña, candidato del PRI a la presidencia municipal de Zapopan 

La de Zapopan 
–la policía- más 
allá de tener un 
buen sueldo, lo 
que necesita es 
tener certeza 
laboral, porque 
hoy un importan-
te porcentaje de 
elementos que 
están trabajando 
en condiciones 
de incertidumbre 
renovando cada 
mes sus contra-
tos de trabajo”.

ABEL SALGADO 
PEÑA/

CANDIDATO DEL 
PRI A LA 

PRESIDENCIA 
MUNICIPAL DE 

ZAPOPAN 

ABEL SALGADO PEÑA/ ENTREVISTA

cesita es tener certeza laboral, porque hoy un importante 
porcentaje de elementos que están trabajando en condicio-
nes de incertidumbre renovando cada mes sus contratos de 
trabajo, la capacitación es inadecuada, el adiestramiento es 
inadecuado y hoy no tienen prácticas de tiro, Zapopan no 
cuenta con un polígono de tiro donde los elementos puedan 
practicar”.

Salgado Peña aseguró que la reforma legal no ha teni-
do seguimiento en la actualización y capacitación de los 
elementos y por ello hay muchos elementos más allá del 
salario, que se necesitan para poder volver a tener la mejor 
policía de México.

“San Juan Ocotán, la zona del Colli, Tesistán, Las Me-
sas y muchas otras zonas, son en donde la delincuencia y la 
comisión de delitos ha crecido en forma exponencial y don-
de la gente se siente insegura y adicionalmente habría que 
añadir un ingrediente más, la falta de un alumbrado público 
eficiente que brinde esa dosis de seguridad que la ciudada-
nía requiere”, expuso.

Y recalcó: “Zapopan es mi tierra, mi ciudad, es el si-
tio donde he tenido la oportunidad de desarrollarme, aquí 
nací, aquí he crecido, aquí he vivido mis mejores épocas de 
infancia y de juventud, mi desarrollo profesional, mi creci-
miento político, mi consolidación familiar. Es la ciudad que 
me ha dado la oportunidad de construir un proyecto de vida 
y hoy finalmente se da esta oportunidad y este sueño por el 
que he trabajado durante tantos años.

“La oportunidad por la alcaldía llega en el mejor mo-
mento, donde tengo mayor madurez, una visión muy clara 
de para qué pretendo llegar a la presidencia municipal, un 
diagnóstico muy preciso de las necesidades y las carencias 
del municipio y cómo podemos resolverlas en este munici-
pio tan diverso y heterogéneo, con contrastes muy fuertes, 
con zonas altamente consolidadas en materia urbanística, 
habitacional, comercial, industrial, de servicios y otra zona 
en donde el municipio ha crecido de manera desordenada, 
donde después de muchos años no han llegado los servicios 
públicos, donde la gente sigue viviendo en condiciones de 
marginación, al grado de que 7 de cada 10 habitantes del 
municipio viven en condiciones de pobreza”.

Abel Salgado se ha desempeñado desde los 15 años 

trabajando en el ayuntamiento de Zapopan como auxiliar 
administrativo, dirigente juvenil del PRI en Jalisco presi-
dente del PRI en Zapopan, regidor en el ayuntamiento de 
Zapopan, diputado local, diputado federal y coordinador de 
los diputados de ferales priistas por Jalisco, además de pre-
sidente de la Comisión de Gobernación.

También es presidente de la Fundación “Abel Salgado 
Velasco” desde donde realiza acciones sociales en favor de 
las comunidades marginadas y más desprotegidas de Zapo-
pan, es abogado por la UdeG y tiene una maestría en Polí-
ticas Públicas.

MEDIO AMBIENTE
“Zapopan es un municipio rico en áreas naturales como 

el Bosque del Centinela, el Bosque del Nixticuil, La Prima-
vera, que debemos cuidar y proteger celosamente, hay que 
reforestar estas zonas, hay que evitar que sean presa de los 
desarrolladores y que se respeten las zonas”, dijo

Y abundó: “A la vez, en Zapopan también hay una ri-
queza de cuencas hídricas que están viviendo condiciones 
de una lamentable contaminación y tenemos que sanearlas, 
hay que invertir en la rehabilitación de plantas de tratamien-
to para evitar que las descargas de drenaje y las descargas 
industriales vayan a los arroyos, sigan contaminando estas 
cuencas y se conviertan en focos de contaminación”.

CRECIMIENTO VERTICAL Y HORIZONTAL DE ZAPOPAN
“El tema de los planes parciales es un tema que está y 

estará a debate, lo que queremos es que  ese tema fortalez-
ca mucho la participación ciudadana, que la gente opine y 
participe en estas consultas públicas para evitar tener estos 
litigios a través de los tribunales que son los que se han con-
vertido en instancias que otorgan permisos y licencias sobre 
los reglamentos municipales y de los usos de suelo que está 
permitido.

“Yo considero que en este tema habrá que ser muy trans-
parente para que se garantice que en donde den la autoriza-
ción para el crecimiento vertical, estén perfectamente ga-
rantizados y cubiertos el abasto y la calidad de los servicios 
y de la propia movilidad”, planteó el candidato del PRI a la 
alcadía de Zapopan.

Por Mario Ávila

Pese a que el mantenimiento de los planteles de edu-
cación básica, es en teoría una obligación de los 
gobiernos federal y estatal y en la práctica es un 
pago que asumen los padres de familia, el candi-

dato del PAN a la presidencia municipal de Zapopan, José 
Antonio de la Torre, asume el compromiso de que será el 
gobierno municipal el que asuma esa responsabilidad.

Con puntualidad el candidato albiazul dijo: “No le va-
mos a dejar la carga a los padres de familia, para que ya 
no remocen, ni impermeabilicen o les den mantenimiento 
a los planteles; habrá escuelas de calidad y asumo la res-
ponsabilidad aunque sé que esta tarea le corresponde a los 
gobiernos federal y estatal”.

En entrevista para los lectores del semanario Concien-
cia Pública, De la Torre Bravo expuso: “Desde los 14 años 
tomé la determinación de involucrarme en la solución de 
los problemas sociales, soy panista de convicción desde an-
tes de que mi partido fuera gobierno, creo en el bien común, 
en la solidaridad, en el respeto a la persona y seguiré cons-
truyendo ciudadanía en lugar de estar lamentándome desde 
la comodidad del sillón de la casa, de que no funcionaban 
las cosas. En síntesis, estoy preparado para ser presidente 
municipal”.

“SENSIBILIDAD SOCIAL, LA TENGO”: JADLT
Sobre el por qué se postuló para ser alcalde, José Anto-

nio explicó de entrada que a su juicio para poder ser presi-
dente, primero se necesita tener sensibilidad, conocimiento, 
experiencia y contacto directo con la sociedad.

“Conozco cada uno de los rincones del municipio –dijo-
, conozco los contrastes de este municipio, la desigualdad 
que vivimos entre las zonas en las que lo tienen todo y las 
zonas en donde no tienen nada. Y yo quiero ser presiden-
te municipal precisamente para generar un esquema de 
igualdad en el municipio, quiero que las colonias que me-
nos tienen en el municipio, hoy les toque lo mejor, que no 
haya una sola colonia que le falte agua, que le falte drenaje, 
luz, yo quiero que la ciudad tenga los servicios de calidad, 
porque los ciudadanos cuando pagan sus impuestos lo que 
quieren es que se refleje en servicios de calidad”.

“Las administraciones del PAN –recordó-, lo que hici-
mos fue generar sistemas de calidad, alumbrado público, 
recolección de basura, teníamos a la mejor corporación de 
policía a nivel nacional. Hace falta que el alcalde escuche 
a la gente, vamos a regresar a los miércoles ciudadanos, 
vamos abajar esa obesa nómina, vamos a embellecer la ciu-
dad, no solo remozar las unidades deportivas y los parques, 
que en cada unidad deportiva haya un instructor de varias 
disciplinas deportivas, que las unidades deportivas sean uti-
lizables y sean un lugar de convivencia para los ciudadanos, 
hoy de qué sirve (se preguntó) que las canchas tengan pas-
to sintético, si delincuentes se han apoderado de ellas; yo 
quiero que en cada parque haya red de internet y clases de 
música, teatro, danza, que se lleve la cultura a los parques y 
que pueda estar a  disposición de toda la familia, incluyen-
do a los adultos mayores”.

OFRECE CIUDAD “CERCADA” Y PROTEGIDA 
DE DELINCUENTES
En el tema más delicado en la actualidad, no solo para 

Zapopan, sino para el Estado y el país, José Antonio de la 
Torre advirtió que la seguridad pública debe ser atendida 
con mucha inteligencia. “De qué nos sirve tener a la policía 
mejor pagada del país, de qué nos sirve tener el centro de 
monitoreo más sofisticado del país, de qué nos sirve tener el 
equipamiento, patrullas, armas, chalecos y uniformes, si los 
mismos policías se sienten desprotegidos de la misma auto-
ridad, no tiene la garantía de crecimiento en la corporación, 
ni hay incentivos adicionales al desempeño, para los que 
logren bajar los índices delictivos en alguna zona”.

>PROPONE DESIGNAR A UN GERENTE DE LA CIUDAD

OFRECE DAR MANTENIMIENTO 
A LAS ESCUELAS DE ZAPOPAN
El candidato del PAN promete ciudad cercada y protegida de delincuentes

José Antonio de la Torre, candidato del PAN a la presidencia 
municipal de Zapopan quiere quitarle la carga a los padres de 
familia de darle mantenimiento a las escuelas.

PEPE TOÑO DE LA TORRE/ QUIERE GOBERNAR ZAPOPAN 

“Es decir, en mi gobierno los ascensos ya no serán por 
compadrazgos, amiguismos o por favores políticos, sino 
que habrá la posibilidad de hacer una auténtica carrera poli-
cial; necesitamos que los elementos auténticamente se pro-
fesionalicen para que en Zapopan haya un entorno seguro.

“Hoy, de 18 módulos de seguridad sólo se están utili-
zando 8 y los otros están cerrados, las patrullas ahí aban-
donadas, por eso necesitamos que haya los suficientes 
elementos de seguridad para prevenir la inseguridad, que 
haya policías de proximidad y en conjunto con el sistema de 
video vigilancia, tener una ciudad ‘cercada’ en el buen sen-
tido de la palabra, que inhiba la delincuencia, donde haya 
servicios dentro de los estándares de calidad internacional”.

Una iniciativa que ofrece también José Antonio de la 
Torre consiste en que haya acompañamiento de la autoridad 
municipal en el proceso de impartición de justicia, a través 
de abogados que acompañen a los agentes en la puesta a 
disposición de los que infringen la ley.

SE DESIGNARÁ A UN GERENTE DE LA CIUDAD
Una de las novedades que ofrece el abanderado del 

PAN es designar a un gerente de ciudad que sea puesto 
por la sociedad mediante una consulta con los académicos. 
“Debe ser una persona con reconocimiento en el ámbito de 
la gerencia de la ciudad, que conozca servicios públicos, 
que tenga experiencia en alumbrado, aseo, mantenimiento 
urbano, parques y jardines, que esté realmente capacitado; 
que sea más que un jefe de gabinete, debe tener más peso. 
De hecho lo ideal sería que este gerente permanezca en la 
administración, al margen de los tiempos de los tres años de 
las administraciones”.

En los casi 10 años que no gobierna Acción Nacional, 
De La Torre opina que se descuidó en materia de recursos 
humanos la parte operativa. “Se descuidó a los voluntarios 
sin número, los empleados de aseo que solo se mantienen 
de las propinas de la gente y no están en la nómina del ayun-
tamiento; se buscará que todo el personal que esté en aseo 

o en cualquier dependencia tenga el nombramiento, tenga 
un sueldo y tenga las prestaciones de salud y seguridad so-
cial”.

“En cambio en esta década lo que las administraciones 
del PRI y MC lo que crecieron fue la parte administrati-
va, por ejemplo la Dirección de Mercados la dividieron en 
tres áreas y en las tres ganan exactamente lo mismo, quedó 
Mercados, Espacios Abiertos y Tianguis, esto no puede ser 
posible, necesitamos bajar esa nómina burocrática y con-
centrarla en servicios públicos”.

EL CRECIMIENTO VERTICAL
Sobre la manera de poner orden en el crecimiento ur-

bano, el abanderado panista lo planteó en una sola palabra: 
Transparentando. El Plan Parcial de Desarrollo Urbano –
dijo-, debe ponerse a consulta abierta a la sociedad cada 
tres años, hoy Zapopan está peor que Guadalajara porque 
tiene más tierra para crecer y tenemos ciudades dormito-
rio como Valle de los Molinos, Copala, Copalita, porque el 
municipio no ha contenido el crecimiento desordenado ver-
tical ni horizontal, incluso a los constructores se les permite 
que los terrenos que son para donación municipal, sean los 
barrancos o las lagunas artificiales en donde no se puede 
hacer infraestructura educativa, de salud o área deportiva; 
desgraciadamente estas nuevas colonias no tiene ni colec-
tores y las plantas de tratamiento que ofrecen los fraccio-
nadores no son suficientes y están contaminando nuestros 
mantos freáticos.

De su hoja de vida, De la Torres plateó: “He crecido 
en Zapopan, aquí formé a mi familia, soy padre de 
tres niñas, estudié la carrera de Derecho, tengo la 
maestría de Amparo Legislativo y Derecho Consti-
tucional, soy doctor en Derecho, tengo una espe-
cialidad en Administración Pública Municipal por 
la Universidad de Compostela. En la administración 
pública he trabajado como mecánico en el Tren Li-
gero, en aseo público, participación ciudadana, de-
sarrollo social, fue fundador del Programa Acción 
Zapopana (PAZ), diputado local, delegado regional 
del Instituto de Inmigración, delegado del Registro 
Agrario Nacional y director de Recursos Humanos 
del Congreso del Estado.

LO QUE OPINA DE 
PABLO LEMUS
De Pablo Lemus dijo: “Es un representante de las 
cúpulas empresariales que dice que ha hecho mu-
cho en muy poco tiempo, pero basta con preguntar-
le al ciudadano si se siente seguro, porque hacer 
maquillajes a la ciudad lo puede hacer cualquiera; 
pagar 35 millones de pesos en redes sociales para 
construir una imagen personal en lugar de dotar de 
servicios algunas colonias, creo que no es ser efi-
ciente”.

¿QUIÉN ES JOSÉ ANTONIO 
DE LA TORRE?
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Por Mario Ávila

Frenar de inmediato la impunidad delictiva y a su 
vez crear una estructura preventiva que impacte en 
la reducción de los niveles de delitos y faltas al Re-
glamento de Policía y Buen Gobierno, es la oferta 

de Mario Alejandro Cárdenas Ochoa, candidato del PVEM 
a la presidencia municipal de Zapopan.

Dijo que la ineficiencia y corrupción en la administra-
ción de Pablo Lemus al frente del gobierno de Zapopan, ha 
propiciado en parte esta escalada delictiva, “ya que ha sido 
incapaz de bajar los índices delictivos en las 600 colonias 
del municipio, cuando en contraste presume de recursos ex-
cedentes por más de 2 mil millones de pesos”.

Cárdenas Ochoa expuso que pese a los recursos econó-
micos extraordinarios que han llegado a Zapopan, el alcalde 
Pablo Lemus solo se ha dedicado a culpar al sistema penal 
adversarial y a los jueces, tratando de eludir sus responsa-
bilidad, en el sentido de brindar un servicio de seguridad 
pública de calidad y ofrecer una policía municipal eficiente, 
confiable y equipada.

Planteó que sería mejor admitir que el principal proble-
ma de la policía de Zapopan, consiste en que no se adecuó 
ni capacitó a su personal de cara al nuevo modelo de jus-
ticia. “Los policías no estaban capacitados para hacer las 
labores de detención en flagrancia y resguardo, mientras 
ponían a disposición a los delincuentes ante las autoridades 
ministeriales.

De ahí que que una de las propuestas fundamentales del 
aspirante a la presidencia municipal de Zapopan, consiste 
en recuperar la tranquilidad para el municipio, aplicando 
cero tolerancia a la impunidad y recalcó que el gran pro-
blema en México es el altísimo nivel de impunidad, por lo 
que consideró que si se ataca este problema, la corrupción 
disminuirá.

En concreto, Alejandro Cárdenas estableció 19 puntos 
en su propuesta sobre seguridad pública, entre los que des-
taca el dotar de un tercer elemento con estudios en derecho 
y policiacos cada unidad de patrullaje, el cual debe estar de-
bidamente capacitado para elaborar, presentar y dar segui-
miento sin errores al Informe Policial Homologado (IPH) 
como primer respondiente y que justamente será quien deba 
darle seguimiento ante el Ministerio Publico y el Juez de 
Control, hasta que se logre que la detención del delincuente 
y se califique como legal la detención, lo que logrará dismi-
nuir, rápidamente, el número de liberaciones de presuntos 
criminales por errores en el llenado del (IPH) y falta de con-
signación de elementos contundentes para ser procesados.

LAS 19 ACCIONES
1.- No más policías para escoltar y cuidar a funcionarios 

públicos, esos policías los destinaremos a la vigilancia, cui-
dado y atención de las personas y sus bienes en las colonias 
del municipio.

2. Reducir el número de policías que custodian los edi-
ficios públicos y esos policías los destinaremos a la vigilan-
cia, cuidado y atención de las personas y sus bienes en las 
colonias del municipio.

3.- Dotar de un tercer elemento con estudios en derecho 
y policiacos cada unidad de patrullaje, el cual debe estar de-
bidamente capacitado para elaborar, presentar y dar segui-
miento sin errores al Informe Policial Homologado (IPH) 
como primer respondiente.

4.- Implementar un área jurídica especializada para dar 
seguimiento a todas las detenciones y acompañar en el pro-
ceso a los ciudadanos afectados.

5.- Aumentar el número de policías capacitados, hasta 
llegar a los parámetros internacionales cualitativos y cuanti-
tativos que marcan los organismos internacionales (la ONU 
sugiere, en el caso de Zapopan, alrededor de 5 mil elemen-
tos. En la actualidad sólo hay 2,400, pero con deficiencias 
en su capacitación).

>PRESENTA 19 ACCIONES ESTRATÉGICAS EN SEGURIDAD

OFRECE FRENO A LA IMPUNIDAD Y
UN ZAPOPAN VERDE Y SEGURO
Sus ejes de gobierno: lo humano, lo económico y lo ambiental

Alejandro Cárdenas, candidato a la presidencia municipal de 
Zapopan por el Partido Verde señala a Pablo Lemus de incapaz 
de frenar la impunidad delictiva que golpea a las familias del 
municipio.

Como autoridades tenemos que 
pensar primero en el ser humano, 
además de  generar riqueza, pero 
también como proteger el medio 
ambiente”.

ALEJANDRO CÁRDENAS/ 
CANDIDATO DEL PARTIDO VERDE A LA 

ALCALDÍA DE ZAPOPAN

ALEJANDRO CÁRDENAS/ CANDIDATO DEL PARTIDO VERDE

6.- En el tema metropolitano, de inmediato propondre-
mos e iniciaremos con la homologación de reglamentos, 
códigos, protocolos de seguridad y proceso de actuación 
con los municipios del área Metropolitana.  

7.- Dignificar al policía, haciéndole el reconocimiento 
de sus buenas acciones; promoviendo su ascenso por su 
buena labor y espíritu de servicio a la comunidad.

8.- Mantener el alumbrado público en óptimas condi-
ciones en todo el municipio.

9.- Equipamiento y capacitación permanente de los 
cuerpos policiacos acorde a las necesidades del sistema pe-
nal adversarial.

10.- Equipamiento de patrullas con cámaras de video 
con visión 360°.

11.- No más utilización de la fuerza pública para des-
pojar al pueblo de sus bienes e intimidarlos para que no 
reclamen. 

12.- Fortalecer las áreas internas de la Comisaría para 
generar enlaces con los colonos que permitan corregir las 
fallas de los malos elementos.

13.- Implementar redes con la tecnología que se encuen-
tra al alcance de todos los ciudadanos (telefonía celular y 
redes sociales) que permitan coadyuvar con los mandos po-
liciacos para obtener una respuesta inmediata.

14.- Crear un Consejo Ciudadano de Seguridad con 
representantes de la sociedad civil, colonos, especialistas, 
autoridades y representantes populares, para la revisión y 
propuesta de políticas públicas y estrategias de seguridad 
para las necesidades de las colonias, las cuales tendrán el 
carácter de vinculantes.

15.- Comunicación directa y constante de las representa-
ciones vecinales, con los comandantes y directores de segu-
ridad pública y; audiencia pública con el Comisario una vez 
por mes o cuando los asuntos así lo ameriten.

16.- Rescatar e implementar la función del policía de 
barrio en las colonias y comunidades, generando una red de 
vigilancia con sus habitantes.

17.- Capacitación a los ciudadanos sobre sus derechos 
y factores de prevención que deben ser incorporados a sus 
colonias.

18.- La creación de programas recreativos dentro de las 
colonias que alejen a los jóvenes de actividades nocivas, 
donde se impartan clases permanentes de música, danza, 
pintura y poesía, entre otros; así como impulsar y enriquecer 
la propuesta deportiva que existe en la actualidad.

19.- Esta propuesta será enriquecida con expertos en 
materia de criminología, con la intervención de sociólogos, 
en una gran consulta pública que se  convocará desde el pri-
mer día del nuevo gobierno.

EL TOQUE VERDE…
Alejandro Cárdenas ofrece un proyecto de gobierno 

para Zapopan, que se basa en tres pilares: Lo humano, lo 
económico y lo ambiental. “Es decir, que como autorida-
des tenemos que pensar primero en el ser humano, además 
de  generar riqueza, pero también como proteger el medio 
ambiente”.

Por tanto se obligará a atender entre otros sitios vitales, 
al bosque de La Primavera. “Su problema son los recursos, 
los programas no llegan correctamente, tenemos que hacer 
una estrategia integral, acciones preventivas contra incen-
dios y salud del bosque, que en los últimos años ha estado 
muy estresado por las presiones urbanas y hay que generarle 
una estrategia alrededor para que deje de existir esta pre-
sión y el aprovechamiento del bosque con proyectos ecotu-
rísticos de muy bajo impacto pero que les permita también 
a los propietarios reactivar el mantenimiento, la salud del 
bosque”.

En materia de desarrollo urbano, el candidato del PVEM 
dijo plantear un desarrollo urbano sustentable, integral, con 
respeto a los habitantes de las colonias en donde la fisono-
mía urbana y el tejido social no se rompa como se ha estado 
haciendo hasta ahora con la famosa densificación, que no es 
otra cosa que el despojo del patrimonio de los zapopanos, 
en donde llegan con algún tipo de giros y más tarde son 
expulsados los propietarios.

Deben generarse condiciones en algunos polígonos, 
donde se hagan desarrollos verticales pero en zonas bien 
establecidas con la infraestructura suficiente, tanto de mo-
vilidad como equipamiento urbano como drenaje, agua, 
escuelas.

Finalmente sobre las Villas Panamericanas, la postura de 
Alejandro Cárdenas, uno de los principales detractores de la 
obra que ayer exigían drásticamente su demolición, hoy me-
suró su postura y plantea que se debe demoler solo una par-
te y la otra dejarla para albergar un centro de investigación 
del ciclo del agua; mientras que los sótanos pueden quedar 
como grandes tanques de reserva de agua, que servirían en-
tre otros momentos para el combate a los incendios que se 
registran en el bosque de La Primavera, especialmente en 
el período de estiaje, ahí es donde los helicópteros podrían 
abastecerse de agua

Por Diego Morales

Generar empren-
dedores de alto 
impacto para 
que sus empre-

sas se consoliden a mediano 
y largo plazo, es la apuesta 
de Andrés Álvarez Maxe-
min en su recién nombrado 
cargo como Presidente del 
Consejo Coordinador de 
Jóvenes Empresarios de Ja-
lisco (CCJEJ).

“Quiero generar con-
diciones de vida para los 
trabajadores adecuadas, 
generar emprendedores de 
alto impacto en Jalisco, que 
las empresas de los jóve-
nes sean rentables, puedan 
generar empleos y sean a 
muy largo plazo. Creo que 
en México seguimos traba-
jando con la PyMEs que es 
bueno, pero hay que dar he-
rramientas para que puedan 
ser empresas de valor, que 
crezcan”.

Su llegada al Consejo 
Coordinador  de Jóvenes 
Empresarios de Jalisco fue 
inesperada; sin embargo, 
Andrés Álvarez Maxemin, 
asume el reto de fortalecer 
el ecosistema emprendedor 
en el estado.

“Me siento contento; es 
algo que no esperaba, no lo 
busqué, llevaba cuatro años 
trabajando en el Consejo 
por parte de CANACO Tla-
quepaque. Los candidatos 
declinaron, yo no quería, 
pero me hablaron varios 
miembros del Consejo, fui-
mos a elecciones, ganamos, 
entonces se vienen muchos 
retos, hay que crear grupos, 
se hizo una reestructura el 
año pasado, se cambiaron 
estatutos, tenemos veinti-
cuatro grupos en el Conse-
jo”.

Agrega: “Son muchos 
los retos, pero el principal 
es empoderar a los empren-
dedores para que tengan 
más herramientas, con em-
presas de alto impacto, que 
perduren, todos los grupos 
podamos facilitar el camino 
del emprendedor. Tenemos 
convenios, como con nota-
rios para que no nos cobren 
por actas constitutivas, con-
venios con universidades, 
con Secretaría del Trabajo, 
estamos empezando las 
buenas prácticas laborales 
con certificados. Queremos 
empoderar, dar herramien-
tas para que puedan ser más 
exitosas las empresas”.

>“SUEÑA Y TRABAJA”, ES SU FILOSOFÍA DE VIDA

EL CAMINO DEL ÉXITO TIENE 
UN PROCESO NATURAL 
Los resultados no se logran a corto plazo; planeación fundamental

SUEÑA Y TRABAJA
“Sueña y trabaja”, es su filosofía de vida. Andrés, es 

licenciado en Relaciones Industriales por el ITESO, a sus 
33 años de edad, tiene dos empresas y siempre ha trabajado, 
pues su familia le inculcó que si quieres algo en la vida, hay 
que trabajar para ello.

“Mi papá y mi mamá me pusieron a trabajar desde pe-
queño, a los 7 u 8 años, recuerdo que me contrataron, con 
eso pagamos un viaje a Estados Unidos. Desde chico me 
enseñaron que si quiero algo, tengo que trabajar para ello. 
Mi papá me llevaba a trabajar a la ferretería, entendí desde 
chico que si quiero algo, hay que trabajar, no hay otra ma-
nera”.

Es casado, tiene una hija, se describe como un deportis-
ta y tlaquepaquense de corazón. Su meta personal, conver-
tirse en el distribuidor de materiales de construcción más 
importante del occidente del país.

“Me encanta el tema de servicio a los demás, doy clases 
en el ITESO, por eso estoy aquí en esto del Consejo, de-
portista y tlaquepaquense de corazón. Quiero consolidarme 
como el distribuidor de materiales de construcción más im-
portante de zona occidente”.

LOS MILLENNIALS Y EL EMPRENDIMIENTO
Encabeza los esfuerzos de una generación en la era digi-

tal, como lo son los millennials, quienes ven en el empren-
dimiento una manera de progresar, un tema en tendencia, a 
pesar de que constantemente se desesperan por la falta de 
resultados a corto plazo.

“Les llama mucho el tema, en Jalisco ya está de moda 
el tema, por la iniciativa privada y el gobierno que han po-
sicionado el tema del emprendimiento, creo que todo lo que 
se ha hecho con Campus Party, Talent Land, empodera a 
los millennials para emprender. Veo muchas empresas de 
tecnología, de industria de tecnología, creo que es un mo-
delo que debemos entender y tenemos que ayudarlos para 
formalizar, que no quede en una idea o aplicación, acompa-
ñarlos, trabajar con la Secretaría de Innovación, desde que 
se constituyan hasta que tengan un modelo que vendan a 
una trasnacional”.

Entre las preocupaciones de los jóvenes jaliscienses, 
está la incertidumbre económica, las elecciones, la inse-
guridad, sin embargo, Andrés espera aportar algo para que 
puedan seguir desarrollándose como jóvenes empresarios.

“Les preocupa mucho el tema de la incertidumbre eco-
nómica, el tema de las elecciones, aunque no han vivido y 
son jóvenes entre 18 y 24 años, al menos en Jalisco tienen 
demasiadas oportunidades, son chavos echados para de-
lante, lo viví en Talent Land, con proyectos sorprendentes. 
Lo único que tienen los chavos es que quieren resultados 
a cortísimo plazo, no caer en la curva, quieren en un año 
estar vendiendo su aplicación y a los tres años estar ganan-
do millones, pues así no son los negocios, tienes que caer, 
levantarte, caer, levantarte, dejar una visión a corto plazo”.

Subraya: “Hay que tener paciencia, innovar y tener es-
tructura, que los chavos no brinquen los pasos para planear. 
Las redes sociales les enseñan casos de éxito a corto plazo 
y están buscando eso, pero no, un emprendedor se cae, se 
levanta y sucesivamente. La clave es eso, es lo que se debe 
desarrollar para que tengan un éxito en el tema de empren-
der”.

En cuanto al tema de seguridad, indicó: “Es un tema 
importante, inclusive ya trabajamos de la mano del equipo 
del gobernador para mejorar el tema de la seguridad, nos 
abrieron las puertas, estamos trabajando con estrategias 
para tener resultados a largo plazo en el tema de seguridad”.

UNIFICAR EL ECOSISTEMA EMPRENDEDOR
En su gestión, será prioridad unificar a todo el ecosis-

tema emprendedor en Jalisco y que el consejo que actual-
mente cuenta con 24 grupos de jóvenes empresarios crezca 
más, se fortalezca y se mejoren las condiciones de Jalisco 
en cuestión de emprendimiento.

“Quiero unificar el ecosistema emprendedor; represen-
tamos a 24 grupos de jóvenes, de emprendedores, lo que 
hago es hacer gestiones para que todos tengan algún be-
neficio. La idea es que quien no está con nosotros, crea en 
nosotros y que podamos trabajar todos de la mano, si tienen 
un evento podemos difundir y apoyar. Veo a mediano y lar-
go plazo un Consejo fuerte, casi de la mano con las autori-
dades para que el empresario tenga una voz en las políticas 
públicas”.

A la vez, Álvarez Maxemin resaltó el valor de trabajar 
en una región como Jalisco, que tiene todas las cualidades 
que se necesitan para que los emprendedores tengan las he-
rramientas necesarias.

“Jalisco tiene todo, está posicionado, hay inversión pú-
blica, inversión privada, tiene el puerto más grande de Méxi-
co cerca, tiene un excelente aeropuerto, tiene al MIND que 
reúne a todas las comunidades de emprendimiento, tiene 
cámaras, tiene mucho talento, universidades, egresados con 
capacidad. Nos falta trabajar en equipo y empezar a formar 
valores en los empresarios, porque así como hay mucha in-
dustria, hay mucho empresario que está viendo cómo tomar 
ventaja del chico, cómo fregarlo, si podemos cambiar eso, 
capitalizar todo lo que tenemos, somos el próximo Silicón 
Valley de Latinoamérica, eso nos dará mucho”, puntualizó.

ANDRÉS ÁLVAREZ MAXEMIN/PRESIDENTE DE CCJEJ

Andrés Álvarez Maxemin, recién electo presidente del Consejo 
Coordinador de Jóvenes Empresarios de Jalisco (CCJEJ).

Los chavos quie-
ren resultados a 
cortísimo plazo, 
no caer en la 
curva, quieren 
en un año estar 
vendiendo su 
aplicación y a 
los tres años es-
tar ganando mi-
llones, pues así 
no son los nego-
cios, tienes que 
caer, levantarte, 
caer, levantarte, 
dejar una visión 
a corto plazo”.

ANDRÉS ÁLVAREZ 
MAXEMIN /

PRESIDENTE DEL 
CONSEJO 

COORDINADOR DE 
JÓVENES 

EMPRESARIOS 
DE JALISCO
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A LOS QUE VIMOS A LOS QUE VIMOS

MUJERES CON EMPUJE
EN LA EXPOSICIÓN DE KARLA EL DÍA DEL MAESTRO

RECONSTRUYENDO UNA VIDA
ALFREDO BARBA Y MIGUEL CASTRO EN TATEPOSCO

CON LA DOCTORA XOCHITL

LA ARTISTA PLÁSTICA JALISCIENSE, KARLA DE LARA,  es la primera mexicana en recibir el 
Premio Internacional Rafaello en Italia. Su obra “Estudio de Picasso/Guernica” es muestra 
de su carrera por rubros polifacéticos de la artista y que ha sido premiada recientemente en 
Bolonia.  

LOS CANDIDATOS A GOBERNADOR durante el primer “debate” que no fue debate organi-
zado en terrenos de Canal 44. Un formato rígido en el que se desaprovechó el tiempo con 
ataques y descalificaciones, que opacaron las propuestas.

LUPITA HERNÁNDEZ, mujer emprendedora y orgullosa madre de la talentosa artista Karla de 
Lara con el empresario y promotor cultural Fermín Alvarez.   EL DIPUTADO MIGUEL ANGEL MONRAZ acudió al debate de candidatos a gobernador para 

apoyar a Miguel Angel Martínez Espinoza.

KARLA DE LARA CON 
MARICARMEN MENDOZA. 

Dos grandes amigas. Maricar-
men dijo sentirse muy orgullosa 

de estos reconocimientos 
que ha recibido Karla de Lara, 
como el Premio Internacional 

Rafaello.

KARLA DE LARA 
CON JUAN CARLOS 
FERNÁNDEZ DE LARA, 
felices por los recono-
cimientos recibidos en 
Italia.

EN EL PRIMER DEBATE entre candidatos a gobernador del Estado, el comunicador y perio-
dista Juan María Naveja estuvo muy cerca de Miguel Angel Martínerz Espinoza, el abande-
rado del PAN.

EL INGENIERO RAMIRO 
HERNÁNDEZ GARCÍA previo 

al inicio del “debate” acom-
pañó a Miguel Castro a las 

instalaciones de Canal 44, el 
escenario de la primera de 
tres confrontaciones entre 

quienes aspiran a gobernar 
Jalisco.

¿QUÉ TAL ESTE TRIO? 
Joel Díaz García, 
Gabriel Torres Espinoza 
y Alberto Uribe, cada 
uno en su trinchera es 
capaz de armar una 
revolución. Los tres 
picados con el gusanito 
de la política, presen-
tes en el pretendido 
debate.

CON MARICARMEN MENDOZA
FELICES

JUAN MARÍA NAVEJA

EL INGE RAMIRO
¡QUÉ TRIO!

LA MOSAIQUISTA 
MIRIAM IBARRA, Alma 
Chavez, Lupita Her-
nández y el periodista 
Gabriel Ibarra Bourjac, 
en la exposición de 
obras de Karla de Lara 
en Casa Borell.  

EL GOBERNADOR 
HIZO UN LLAMADO 
para que padres de 
familia, maestros y 
gobierno se sumen 
a la lucha contra 
las culturas nocivas 
para la niñez y 
juventud jalisciense 
al encabezar la 
ceremonia en el 
Teatro Degollado 
de reconocimiento 
a los Maestros en 
su Día.

LA PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN DAR (Decídete a Reconstruirte AC), doctora Celina Kishi 
Sutto, acompañada de la psicóloga Patricia Ramírez y de la coordinadora de voluntarias, 
mujeres dedicadas a la actividad altruista tan noble de ayudar a mujeres que han sido 
sometidas a una cirugía después de sufrir cáncer de mama.

LOS DOS CANDIDATOS DEL PRI A LA ALCALDÍA DE SAN PEDRO TLAQUEPAQUE y al Gobierno de Jalisco firmaron compromisos con los vecinos de Tateposco de realizar una serie de trabajos 
para mejorar  vialidades, si el voto ciudadano les favorece. El evento reunió alrededor de 600 personas que acudieron a verificar los compromisos de los priistas.

LA DOCTORA XÓCHITL 
VÁZQUEZ con el goberna-
dor de Jalisco, Aristóte-
les Sandoval durante la 
ceremonia de festejo a 
los maestros de Jalisco.

LUPITA HERNÁNDEZ CON 
CRISTINA MUÑOZ, directora 
de Relaciones Públicas del 
Restaurante Santo Coyote, 
empresa que apoya y pro-

mueve el arte. Dos mujeres 
de mucho empuje.

EL PREMIO RAFAELLO EL DEBATE QUE NO 
FUE DEBATE

ORGULLOSA MADRE APOYÓ A MIGUEL ANGEL
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Interesante, pero preocupante la Sentencia relativa al Juicio de amparo indi-
recto 73/2018-II y sus acumulados 75/2018-III y 76/2018-IV emitidas por la 
Juez Noveno de Distrito en el Estado de Guanajuato Karla María Macías, y 
posteriormente otra, por el Juez de Distrito Fernando Silva García, (por cier-

to, hijo de Juan Silva Meza, ex ministro presidente de la Corte). 
Curiosamente han estado muy polémicos los dos al parecer, con el propósito 

de subir a Magistrados. Analizando la primer Sentencia, se concede el Amparo a 
varias organizaciones supuestamente defensoras de los Derechos Humanos contra 
algunas disposiciones de la controvertida Ley de Seguridad Interior, misma que no 
debió, desde mi punto de vista ser estudiada, ya que la sola entrada en vigor de las 
normas impugnadas, en forma alguna afecta y condiciona conductas inherentes a 
la actividad de los quejosos como supuestos promotores de derechos humanos ya 
que a dichas organizaciones no se les debió considerar que cuentan con interés ju-
rídico para impugnar la ley alegando una futura e incierta afectación que sufrirían  
en caso de que la ley en comento fuera aplicada arbitrariamente en su perjuicio, 
para amedrentarlos en el ejercicio de sus libertades; o que a su vez, podría afectar 
a la sociedad en general o a aquellas personas que pretendan hacer uso de derechos 
fundamentales tales como la libertad de expresión o de asociación, derechos huma-
nos que en forma alguna se afectan con la aplicación de la citada ley, concediéndo-
les un Amparo como si por el simple hecho de ostentarse como defensores de los 
derechos humanos, los situara en una condición de supra condición.

Medularmente el argumento gira  sobre la ambigüedad e incertidumbre sobre 
los términos que pretenden regular la intervención de las fuerzas armadas del Es-
tado ya que ésta, nótese, puede generar una afectación (futura?) inhibitoria en el 
ejercicio de los derechos humanos de los activistas y actualizar su interés legítimo, 
ya que conceptos tales como “acciones de seguridad interior” y “amenazas a la 
seguridad interior, instituciones y gobernabilidad”, a juicio de la Magistrada no los 
define la ley y por ende la ausencia de límites conceptuales en el término “seguri-
dad interior”, es razón suficiente para declarar la inconstitucionalidad del artículo 
2 que lo prevé. Las leyes no deben ser un catálogo de definiciones, pero si así fuera 
se suple la inconstitucionalidad por parte del legislativo incorporando dichas defi-
niciones y se acaba el problema.

Así, al tiempo que el legislador instrumenta un esquema de intervención militar 
como remedio para solucionar, en el corto plazo, la inseguridad que apremia en 
el país y procura atender la raíz del problema social en el plano local, es decir, la 
deficiencia de las corporaciones policiacas de las entidades federativas y los muni-
cipios, estos  Jueces de Distrito pretenden tutelar a organizaciones supuestamente 
protectoras de Derechos Humanos de probables actos futuros e inciertos por parte 
del ejército, señalando,  “Así, ante la posibilidad legal (acorde con el artículo 8 de 
la ley) de que las autoridades castrenses intervengan en una manifestación en la 
que participen los quejosos, los investiguen por las actividades que realicen como 
defensores de derechos humanos (artículo 30), soliciten sus datos personales a 
cualquier autoridad (artículo 31), o bien, se les impida acceder a la información 
relacionada con la seguridad interior (artículo 9), se disuade a los promoventes 
del amparo de realizar sus actividades como defensores de derechos humanos….”

Estas determinaciones, me informan, ya fueron debidamente impugnadas 
por la PGR y acabarán siendo resueltas por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación,(SCJN) donde se sumarán a las controversias constitucionales presentadas 
en contra de esta misma ley, aprobada el 17 de diciembre de 2017 y promulgada 
por el presidente Peña Nieto, quien ofreció detener su ejercicio hasta que la Supre-
ma Corte emitiera una resolución postura sobre su constitucionalidad.

La SCJN deberá congelar la resolución final hasta pasar la elecciones ya que la 
misma, aunque no contiene un grave aspecto jurídico si conlleva un alto compo-
nente político, mientras, y parece ser el fondo, hay que evitar  el  auxilio de Ejército 
y la Marina en labores de Seguridad Interior para que la delincuencia organizada 
siga operando a lo largo del país ante la incapacidad de las corporaciones policia-
cas. 

Es bueno que se tutele a los verdaderos defensores de los Derechos Humanos, 
sin embargo y también eso se debe regular, varios activistas, inclusive algunos 
extremistas, se cubren bajo el manto de las organizaciones de Derechos Huma-
nos y con concesiones de esta naturaleza utilizarán el Amparo para abiertamente 
delinquir contra la sociedad en general ya que la sentencia llega al extremo de 
entregar un “salvoconducto” para que las autoridades encargadas de ejecutar la ley 
de Seguridad Interior se abstengan de aplicar los artículos (de la Ley) materia de la 
concesión del Amparo a los quejosos”.

En otro tema, felicitaciones al equipo de la Fiscalía del Estado, en especial a la 
Maestra Maricela Gomez Cobos y al Lic. Eusebio Gutiérrez, por la pronta, eficien-
te y desinteresada ayuda que me brindaron al denunciar una serie de intentos de ex-
torsión a mi persona. Funcionarios así hacen que los gobernados confiemos en las 
instituciones, así como he criticado la actuación de la fiscalía en temas como WTC 
o los hoteles en Puerto Vallarta, no tengo empacho en felicitarlos abiertamente.

Entre debates, encuestas y percepción social, tenemos este proceso electoral 
2018 lleno de claro obscuros entre la necesidad y la obligación de representar 
o gobernar, pues ninguna de las herramientas de medición electoral concuer-
dan entre ellas con los resultados, un debate marca la experiencia política y 

una encuesta mide el sentir del momento electoral, pero tampoco se contraponen a la 
percepción social, es decir existe una diversificación del pensamiento político-social del 
cómo y cuándo el ciudadano considera y aprecia tanto a los candidatos, los partidos y a 
la novedosa figura independentista.

En este contexto, siempre será importante razonar que cada herramienta de me-
dición o de participación social y electoral entorno a este proceso 2018, forma parte 
de la cultura democratizadora en la competencia electoral del país, tiene como base 
y objetivo claro ganar el voto del ciudadano, manteniendo en gran medida el interés 
del ciudadano a la participación cívica por el debate político electoral y las encuestas 
de percepción, lo cual evidentemente recae en el esfuerzo de los candidatos, partidos 
políticos e independientes en el 
tema de su propia concientización 
de la crisis y el hartazgo en que la 
sociedad basa su forma de discernir 
actualmente la política.

Sin embargo, los fenómenos 
observados por especialistas polí-
ticos y analistas experimentados, 
no indican que en este momento de 
transición política y gubernamen-
tal del país, sea la que nos arroje 
resultados de lo deseado ni de las 
necesidades de la sociedad con res-
pecto a gobierno y política, parece 
que el fondo no lo hemos tocado, 
no aprendemos porque no sabemos 
ni lo básicamente elemental de 
nuestro sistema de gobierno, sólo 
anhelamos cambios y alimentamos 
esperanza en personajes que son el 
reflejo de nuestra cultura y socie-
dad.

No nos basta aprovechar y per-
cibir los mecanismos actuales, la 
tecnología su velocidad y utilidad, 
los derechos humanos y fundamen-
tales de los que desconocemos su 
naturaleza, la amplia participación 
ciudadana de las organizaciones 
civiles terminamos politizándola, la rendición de cuentas no sabemos hacerla efectiva, 
la transparencia y el acceso a la información pública no es parte de nuestra forma de 
socializar un gobierno y así un sin número de herramientas, política públicas, garantías 
y derechos, los cuales tenemos a la mano pero los excluimos debiendo ser parte del día 
a día de la sociedad, para que no nos puedan vender que es una elección la que traerá el 
verdadero cambio, sí el cambio está frente a nosotros somos nosotros.

Por lo tanto, este proceso electoral 2018, sólo arrogará material de análisis e inves-
tigación en ciencias políticas y sociología, difícilmente nos acercaremos a que ésta sea 
una elección que nos deje satisfechos o nos genere esos diversos sentimientos que las 
campañas nos adjudican, bastante caros por ciertos, seamos honestos cuando vemos 
un debate o leemos una encuesta para formar nuestro criterio de percepción política y 
electoral.

Resultará anunciado y previsible, que no obtendremos lo que buscamos, estabilidad 
económica, desarrollo estatal y federal, oportunidades generales alejadas de la discrimi-
nación de los círculos de poder, disminución de la pobreza, calidad educativa, compe-
tencia económica nacional e internacional, empleo y condiciones dignas, instituciones 
de salud dignas y abastecidas, combate efectivo a la delincuencia, justicia, legalidad y 
dignificación de la instituciones públicas, ausencia absoluta de corrupción e impunidad, 
paz, armonía, convivencia social y gubernamental.

Todo un sueño mexicano, el cual por lógica y según las posiciones de esta elección 
no alcanzaremos durante los próximos tres y seis años, nuestro desconocimiento y cul-
tura política no permitirá entender que no es un cambio prometido en esperanza, moti-
vado por el odio con el sonido de la rebelión social, usando como contrapeso el deseo 
constante de los sectores más vulnerables de cambiar su situación política, económica 
y social a través del voto a la izquierda evidentemente comercial y radical de López 
Obrador, lo que requiere México y todos sus estados, no es un grito y mano dura, es 
educación, cultura y sentido común, para tener en debate y encuesta, políticos prome-
tiendo calidad y eficiencia gubernamental, representación política efectiva, propuestas 
de políticas públicas, en cambio tenemos mesías políticos que saben manejar la ilusión 
y el anhelo de progreso del mexicano y bien lo cuestionaba Chava Flores ¿A qué le tiras 
cuando sueñas, mexicano?

La encuesta de GEA-ISA enfureció a los morenistas: para AMLO es una pésima 
noticia que Anaya esté a 5 puntos y Meade a 9. Lo puede negar, pero López 
Obrador sabe que su triunfo imbatible se acaba de diluir como un sobre de 
maicena.

El punto central del estudio de GEA-ISA es que la elección puede irse fácilmente a 
tercios o que tenga volteretas. Hay 25% de indecisos y, en un escenario donde AMLO 
tiene 37 puntos, Anaya 32 y Meade 28, cualquiera de ellos puede ser triunfador, sólo 
basta una mala semana para que las cosas cambien. Esas son noticias buenas para Ana-
ya… y excelentes para Meade. No obstante, para dejar de ser el tercero en las preferen-
cias, el candidato del PRI necesita hacer ajustes mayores que un cambio de dirigencia 
partidista.

Lo primero que tiene que asumir Meade, con toda humildad y realismo, es que la 
gente está muy molesta y que él necesita de las clases medias, si quiere ganar. Sin 
embargo, la ausencia de autocrítica, respecto a la política económica y fiscal, no le ayu-
da en lo absoluto: para bien y para 
mal, fue Secretario de Hacienda 
y, si bien puede demostrar que los 
gasolinazos tienen que ver con las 
fluctuaciones mundiales del precio 
de los combustibles, ese argumen-
to no sirve para defender el resto 
de las medidas que agravian a 
contribuyentes y consumidores.

Los ciudadanos han sufrido una 
pinza brutal: la inflación aumen-
tó, las tasa de interés también, al 
igual que los impuestos. Todas es-
tas variables significan sacar más 
dinero de los bolsillos de la gente: 
inflación implica que el dinero val-
ga menos y compre menos (lo que 
es un tributo hipócrita), el aumento 
de impuestos —y la nefastamente 
complicada forma de pagarlos— 
dejan con menos poder adquisitivo 
a las personas, si a esto se suma el 
aumento de tasas de interés —otro 
impuesto disfrazado, para apun-
talar al peso—, resulta que, para 
adquirir lo mismo que hace un año 
o dos, se requieren mayores ingre-
sos o más fuentes de ingresos. Una 
economía, en la que hay que ga-
nar mucho más para consumir lo 
mismo, implica un robo para los 
gobernados… y una fuente segura de ira ciudadana.

Meade tiene a la mano una solución electoral de tres pasos para este asunto: 1) hacer 
una crítica a lo sucedido; 2) disculparse por la parte que le toca; y 3) hacer compromisos 
concretos en este tema. La lista de acciones es muy sencilla, basta con hacer más 
sencillo el pago de impuestos y usar un diseño más inteligente para las deducciones 
y ajustes de tasas de interés. Meade puede ganarse a la clase media con compromisos 
muy claros, como el de ajustar a la baja el IEPS cada vez que aumente el precio 
internacional de la gasolina, ampliar el espectro de deducciones para las personas 
físicas asalariadas (un mecanismo de deducciones amplias por consumo incrementaría 
las captaciones por IVA y haría más justo el ISR), incluyendo las deudas por créditos 
personales (como el de las tarjetas de crédito).

En buen español: si los contribuyentes saben que ya no les van a hacer las cuentas 
del gran capitán en su declaración anual (porque les retuvieron todo el año), saben que 
Hacienda se va a amarrar el cinturón cada vez que suba la gasolina (disminuyendo el 
impuesto que se cobra) y las personas físicas podrán deducir sus consumos y lo que le 
pagan al banco (sobre cantidades pagadas, no con la payasada de los intereses reales) 
por créditos personales y tarjetas de crédito, ese 25% indeciso puede creer en él. El 
problema es que el mismo Meade reconozca, en público y en privado, que lo que se 
ha hecho ha estado sumamente mal y que se va a corregir. La gente tiene razones de 
sobra para dar un voto de castigo y el realismo más básico exige entenderlo.

En suma, Meade puede dejar de ser el tercero de la contienda: es el candidato pre-
sidencial más preparado que ha tenido México desde Ernesto Zedillo, sus debilidades 
tienen que ver con el carisma y el lastre de un muy mal gobierno. Al igual que Zedillo, 
él sabe cómo hacerlo bien, pero necesita aceptar que el gobierno actual lo ha hecho 
pésimo… sólo necesita humildad para reconocerlo y extrema rapidez para expre-
sarlo…

A QUÉ LE TIRAS 
MEXICANO

PARA NO SER 
TERCERO…

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Oscar 
Constantino

Por | Por |

“¿Cómo fue el debate? -No lo sé. Pregúntele a los que han sufrido. 
Yo me lo he pasado muy bien.”. Enrique Cerdá Olmedo.

Vienen a nuestra mente cuando hay temporada de elecciones, los mejores de-
bates. Traigo a la mente, el de Nixon con Kennedy que permitió al electorado 
“evaluar” a un candidato más allá de su oratoria y propuestas, sino que al ser 
el primero que era transmitido por televisión, el elector tuvo la oportunidad de 

evaluar: como lo decía, como lo comunicaba y que imagen proyectaba. 
En México, en 1994, tenemos el Primer Debate Presidencial que organiza el entonces 

IFE, donde Diego Fernández de Cevallos hace uso de sus dotes de gran orador y sale 
victorioso del mismo.

Hoy estamos en el camino de las elecciones de 2018. 
Hace poco menos de un mes tuvimos el Primer Debate Presidencial, estamos a una 

semana del segundo y este pasado fin de semana, se llevo a cabo el Debate de Candidatos 
a Gobierno de Jalisco.

¿Quién gana los Debates?.
¿Qué efectos tienen los Debates 

en el Electorado y en la Elección?.
Según datos de la empresa Niel-

sen Ibope, más de 13 millones de 
mexicanos de 28 ciudades del País, 
vieron el Primer Debate Presiden-
cial. Si tomamos como referencia 
los datos de la última elección para 
Presidente de México, entre el 1er 
y el 2do lugar hay una diferencia de 
poco más de 3 millones de votos, sin 
duda, de mucho sirve que un poco 
más del 15% del padrón electoral 
refuerce sus evaluaciones a través de 
los Debates. Por lo tanto, de forma 
romántica los ganadores deberían 
ser: los electores, la democracia y el 
propio País.

Gana también el que llega con 
la idea, preparación, capacidad y 
responsabilidad de ganar.

A nivel Presidencial el Primer 
Debate nos deja una buena experiencia del cambio de formato, como serán el segundo 
y el tercero. A nivel Jalisco, el formato no sólo pretendía ser tedioso, aburrido o permitir 
que la pregunta al candidato se olvidara de los temas que al elector “deberían” importar-
le. Sobre el formato visual, fue terrible. 

Las ideas, las propuestas, los contrastes de historias, de personas, de formas de pre-
sentarse ante la audiencia, sus reacciones emocionales y su comunicación no verbal, 
acompañado de su oratoria y argumentos deberían ser también un sistema de evaluación. 
Pero llegamos al lugar común que nos lleva a que el uno hable de “todos contra mi” y 
otro diga “un chiste” y el “otro” diga ideas y propuestas y entonces el orden de resultados 
del debate sea que el del chiste es mejor y el de las propuestas es aburrido.

El Debate debería ser el símil de un examen profesional, donde los sinodales somos 
esos 13, 20 u 87 millones de electores. ¿Qué vamos a calificar? No…!!

Es evaluar: ¿Quién será nuestro Representante Legal, nuestro Médico, nuestro 
Aval? o inclusive,  ¿A quién le vamos a confiar a nuestros hijos, familia, patrimonio, 
sueños, ideales, ilusiones, seguridad y VIDA…?.

El enfrentamiento de candidatos debería de darnos elementos para votar informa-
dos, para llegar a tomar una decisión consciente y detectar realmente que quieren y 
que pueden hacer con el poder que les vamos a depositar a nuestros futuros o posibles 
gobernantes.

El que habla de la Mafia del Poder y el 90% de sus candidatos, equipo de campaña y 
aliados son o fueron de la Mafia del Poder debería ser un criterio. El que evade preguntas, 
otro. Al que acusan de hacer negocios con los partidos que critica, debería evaluarse. O 
al que le cuestionan datos de ineficiencia en su gestión como gobernante, debería abonar 
a tomar decisiones, sería como aquel que pide empleo y no es calificado para el puesto.

Los debates deben recuperar su valor y depende de nuestra importancia que le damos 
al mismo y a la propia elección. Seamos más exigentes. Hoy queremos determinar elec-
ciones por encuestas de 800 o 1000 personas, y pondremos al responsable de dirigir el 
rumbo de más de 120 millones de personas. 

Recuerda que vamos a elegir a los que darán la cara por nosotros en México y el 
Mundo los próximos 2200 días.

“Como fuerza social, un individuo con una idea vale por noventa y nueve con un 
solo interés.” John Stuart Mill.

TIEMPO DE 
DEBATES

Carlos 
Salinas 
Osornio

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

OPINIÓNOPINIÓN EN LA MIRALUCHAS SOCIALES
AMPAROS CONTRA 

LA LEY

OPINIÓN

ESTE PROCESO ELECTORAL 
2018, SÓLO ARROGARÁ 

MATERIAL DE ANÁLISIS E 
INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS 

POLÍTICAS Y SOCIOLOGÍA, 
DIFÍCILMENTE NOS 

ACERCAREMOS A QUE ÉSTA 
SEA UNA ELECCIÓN QUE NOS 
DEJE SATISFECHOS O NOS 
GENERE ESOS DIVERSOS 
SENTIMIENTOS QUE LAS 

CAMPAÑAS NOS ADJUDICAN.

EL ENFRENTAMIENTO DE 
CANDIDATOS DEBERÍA DE 

DARNOS ELEMENTOS PARA 
VOTAR INFORMADOS, PARA 

LLEGAR A TOMAR UNA 
DECISIÓN CONSCIENTE Y 

DETECTAR REALMENTE QUE 
QUIEREN Y QUE PUEDEN 

HACER CON EL PODER QUE 
LES VAMOS A DEPOSITAR 
A NUESTROS FUTUROS O 
POSIBLES GOBERNANTES.

LO PRIMERO QUE TIENE QUE 
ASUMIR MEADE, CON TODA 
HUMILDAD Y REALISMO, ES 
QUE LA GENTE ESTÁ MUY 

MOLESTA Y QUE ÉL NECESITA 
DE LAS CLASES MEDIAS, 
SI QUIERE GANAR. SIN 

EMBARGO, LA AUSENCIA DE 
AUTOCRÍTICA, RESPECTO A 
LA POLÍTICA ECONÓMICA Y 
FISCAL, NO LE AYUDA EN LO 

ABSOLUTO.
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Por Diego Moales

Después de superar la dura batalla contra el 
cáncer de mama, las mujeres sí tienen op-
ciones para sanar completamente y sentirse 
plenas, es el mensaje que hizo públicamente 

la doctora Celina Kishi Sutto, presidenta de la Funda-
ción DAR (Decídete a Reconstruirte A.C.)

Esta fundación, que nació bajo el cobijo del Institu-
to Jalisciense de Cirugía Reconstructiva “José Guerre-
rosantos”, está integrada por un grupo de mujeres, entre 
30 y 50 años de edad, de diversas profesiones, que tie-
nen como misión instruir y orientar a otras mujeres que 
han padecido cáncer de mama y puedan llevar a cabo su 
reconstrucción física, social y emocional.

En rueda de prensa, Celina Kishi Sutto, también ci-
rujana plástica y reconstructiva, resaltó que en próxi-
mos días, la Fundación DAR tendrá nuevas instalacio-
nes donde podrán atender a más mujeres. A la vez, dio 
cifras alarmantes, un millón 600 mil mujeres al año son 
diagnosticadas con cáncer de mama.

“Es un proyecto que tiene varios años, la Fundación 
DAR, donde tenemos una nueva etapa, siempre tene-
mos que tener buenas noticias. Entre las cosas buenas 
que tenemos es que vamos a estrenar oficinas para dar 
una mejor atención a nuestras pacientes que han sufrido 
cáncer de mama, es una enfermedad que acaba con la 
vida de muchas mujeres, desafortunadamente 1 millón 
600 mil mujeres al año tienen este diagnóstico, son 522 
mil mujeres que mueren cada año por esta causa. Es una 
alerta, un momento de reflexión de cuidado de nuestra 
salud, debemos cuidarnos, porque somos la base y nú-
cleo de una sociedad”.

Subrayó: “Cada 30 minutos se diagnostica una mu-
jer con cáncer de mama, cada hora y media fallece una 
mujer por esta causa. Pero si se detecta a tiempo opor-
tuno, mediante la autoexploración, que acuda con un 
médico una vez al año, que se realice una mamografía 
o ecosonograma después de los 25 años, son cosas que 
debemos hacer para cuidar nuestra salud”.

LA IMPORTANCIA DE LA AUTOEXPLACIÓN
Aunque en la Fundación DAR su vocación es la re-

construcción, Kishi Sutto expuso que es importante la 
autoexploración, que no siempre se detecta con bolitas, 
sino que en cualquier anomalía que las mujeres noten 
deben acudir al médico, pues entre más rápido sea de-
tectada la enfermedad, más posibilidades hay de salir 
adelante.

“No todos los cánceres dan bolitas, a veces es el 
enrojecimiento de la piel, a veces la salida de secreción 
del pezón, pero cualquier alteración que tengamos se 
debe acudir con un médico. Así la supervivencia de las 
personas hace diferencia en países en desarrollo y no 
desarrollados, porque la paciente se detecta en forma 
oportuna, por eso hay que hacer conciencia del cuidado 
de la salud. Sí hay diferencia en una comunidad cuando 
una mujer acude con la sospecha de un cáncer a cuando 
ya llega con el padecimiento avanzado, debemos dar 
información, brindar apoyo”.

Agregó: “En la Fundación nos corresponde dar con-
cientización, darles educación para hacer autoexplora-
ción, pero nos toca más ver a la paciente después de 

PROMUEVEN RECONSTRUCCIÓN 
FÍSICA, SOCIAL Y EMOCIONAL

su diagnóstico de cáncer de mama, nos toca ver a la 
paciente que acude a las diferentes instancias a pedir 
apoyo, pedir consejo, acompañamiento emocional des-
pués de haber sufrido esta enfermedad. Creo que todos 
conocemos a alguien que lo ha padecido, nuestra labor 
es con información, cada paciente brindarle la oportu-
nidad de reconstruirse”.

LA RECONSTRUCCIÓN
La reconstrucción de mama es un procedimiento 

quirúrgico, donde el cirujano plástico crea una mama 
similar en forma, textura y características a la mama no 
operada, recreando un aspecto natural. Con esto, se pre-
tende que se mejore la calidad de vida en salud, autoes-
tima para las mujeres que han tenido el padecimiento.

“Estamos convencidas que la paciente sufre desde 
el diagnóstico, no se siente curada hasta que logra la 
reconstrucción, estamos seguras que en el momento 
que ella se ve en el espejo recuerda que todavía hay 
una marca, algo que le dice todavía estoy enferma, no 
estoy curada, esa mutilación, esa falta de mama, aunque 
somos más que eso, sin embargo sentirse completa, que 
nuestra integridad física está plena, se manifiesta en lo 
que somos y hacemos. Nosotros la recibimos ya con su 
alta oncológica para su cirugía de reconstrucción”.

Para la doctora, lo que las mueve es poder tocar a 
las mujeres, no físicamente, sino integralmente, rein-
tegrarlas a sus actividades para que se sientan plenas 
y fuertes.

“El trabajo de nuestras voluntarias es titánico, por-
que sacan fuerzas de esa debilidad que alguna vez tu-
vieron y acompañan a las pacientes que tienen cáncer 
de mama. Esto nos debe sensibilizar, ser una mejor ciu-
dadanía, mejores individuos por ayudar a otra mujer. 
Nos mueven dos palabras, la compasión, no entendi-
da como lástima, sino como una palabra que no hemos 

>ENTREVISTA A LA PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN DAR 

Un millón 600 mil 
mujeres al año son 
diagnosticadas con 
cáncer de mama

CÁNCER DE MAMA/ CELINA KISHI SUTTO

“Cada 30 minutos se diagnostica 
una mujer con cáncer de mama, 
cada hora y media fallece una mujer 
por esta causa”.  

Doctora Celina Kishi Sutto, presidenta de la Fundación DAR (Decídete a Reconstruirte A.C.), alerta de la importancia de detectar a 
tiempo el cáncer de mama puede ser la diferencia entre vivir o morir.

encontrado la traducción en una sola definición, visto 
como ese acompañamiento a la paciente en el camino 
para darle una vida plena, la otra es el entusiasmo, esa 
vitalidad, hacer sentir mejor a cada una de ellas”.

A la vez, la Presidenta de DAR (Decídete a Recons-
truirte A.C.) indicó que toda paciente que llega es aten-
dida, revisada y canalizada en alguna opción de trata-
miento, sin importar su clase socioeconómica, pues el 
costo es relativamente bajo para hacer el tratamiento. 
Con esta ideología, han reconstruido a más de mil 200 
mujeres desde el año 2003.

“La paciente llega al instituto, es atendida, revisada, 
se le dan las opciones de tratamiento, ahí se les dice 
para qué tipo de cirugía es candidata. Las cifras en los 
últimos 6 años es que hemos reconstruido 533 mujeres, 
la idea es reconstruir no solo en el instituto, sino en 
otros hospitales, buscar apertura para buscar convenios, 
tener manera de solucionarle a las mujeres su recupera-
ción plena. Llevamos más de mil 200 mujeres recons-
truidas desde 2003 que nace la fundación. El costo es 
algo subjetivo, no tiene costo el que una mujer se sienta 
completa, integrada, hacemos un análisis socioeconó-
mico, si la paciente ve un programa gratuito no lo va a 
lograr, cree que es algo que nos sobra y de mala calidad, 
no se trata de dinero, se trata de ayudar en medida que 
podamos, si la paciente solamente tiene mil pesos para 
aportar, bienvenidos, somos abiertas en poderles dar el 
apoyo”, puntualizó.

FUNDACIÓN DAR DECÍDETE 
A RECONSTRUIRTE A.C.
Domicilio: Plateros No. 2010, 
Colonia Jardines del Country, 
Guadalajara, Jalisco.
Web: www.fundación-dar.org.mx  
Correo: kishidmd@yahoo.com
Teléfono: 38526190

LOS DATOS

Por Mario Ávila

En un ejercicio histórico en Jalisco, las 9 mujeres 
que encabezan la lista de las candidaturas plurino-
minales al Congreso del Estado, tomaron parte de 
un debate organizado por el Instituto Electoral y 

de Participación Ciudadana, que lamentablemente fue des-
deñado por los medios masivos de comunicación, al grado 
de que de 70 periodistas acreditados por la autoridad electo-
ral para testificar el hecho, sólo acudieron 7.

Esto significa que el gran perdedor del debate fue la ciu-
dadanía, ya que al marginarse la inmensa mayoría de los 
medios registrados para estar presentes en el debate que 
fue escenificado en las instalaciones de la televisora de la 
UdeG, Canal 44, los ciudadanos poca oportunidad tuvieron 
de conocer las propuestas de las que seguramente en su ma-
yoría, serán sus futuras diputadas.

Por lo que toca a las ganadoras, aunque la única que 
se consideró como tal fue la representante del PRD, Erika 
Natalia Juárez Miranda, ella además de las representantes 
de MC, Martha Patricia Martínez Barba; del PRI, Mariana 
Fernández Ramírez; del PAN, Claudia Murguía Torres y del 
PES, Nelly Marisol Estrada, mostraron una buena prepara-
ción; mientras que las abanderadas del PANAL, María de 
los Ángeles Martínez Valdivia; del PVEM, Rosa Angélica 
Fregoso Franco; de Morena, Norma Valenzuela Álvarez y 
del PT, Corina Naranjo Trujillo, podría decirse que de mo-
mento quedaron a deber.

Las debatientes tienen muchas posibilidades de conver-
tirse en legisladoras, ya que solo tendrían que obtener al 
menos el 3% de los votos en la elección de diputados, para 
entrar al reparto de las curules que se otorgan por las dos 
vías de la representación proporcional por las que se accede 
al Congreso del Estado, es decir la lista plurinominal de los 
partidos y la lista de los mejores perdedores en cada uno de 
los 20 distritos donde se compite por mayoría.

La confrontación de ideas, los cuestionamientos y las 
acusaciones directas, estuvieron presentes en el debate, 
pero también se hicieron planteamientos serios sobre los 
temas que planteó la autoridad electoral para ser aborda-
dos, es decir sobre gobernabilidad y seguridad; desarrollo 
humano, educación e innovación y desarrollo económico, 
empleo y salario.

Por cierto, como exitoso se podría considerar el nove-
doso formato del debate moderado por Carlos Martínez 
Macías, subdirector de Información del Sistema de Radio 
Televisión y Cinematografía de la UdeG, que consistió en 
cinco rondas, la primera en la que cada candidata tuvo 4 
minutos de exposición, pero después hubo preguntas, res-
puestas, réplica, contrarréplica y conclusiones.

Erika Natalia Juárez Miranda, quien además de encabe-
zar la lista plurinominal del PRD, participa por la elección 
de mayoría como candidata en el distrito 11, se presentó 
portando un llamativo suéter amarillo y se dijo orgullosa de 
su formación liberal, sindicalista y universitaria.

Natalia cuestionó a la candidata del PRI, al preguntarle 
si no le daba vergüenza presumir la creación de empleos, de 
los cuales el 51% son sin prestaciones, al tiempo que ofre-
ció legislar, si el voto ciudadano le favorece en pro de segu-
ridad social y acceso a la salud para todos los trabajadores.

Martha Patricia Martínez Barba, abanderada del Partido 
Movimiento Ciudadano, se mostró seria y respetuosa, pese 
a ser la más cuestionada por las candidatas del PAN, PRI y 
PRD, y solo al final de su participación se atrevió a desca-
lificar al Revolucionario Institucional que según dijo, “dejó 
en ruinas a Guadalajara”.

De 37 años, casada, activista en materia de movilidad, 
periodista, madre de dos hijos, la funcionaria con licencia 
del gobierno de Guadalajara, presumió los útiles y unifor-
mes que obsequia el gobierno de Alfaro, los parques gratis 
y en el tema más polémico que fue el desorden urbano, re-

PRENSA RESTA VALOR A DEBATE 
ENTRE ASPIRANTES A PLURIS… 

criminó que se hayan construido 70 edificaciones fuera de 
norma a las que se sancionó con 170 millones de pesos y 
se actualizaron las leyes y normas que tenían 14 años sin 
actualizarse.

Mariana Fernández, con mucho la de mayor experiencia 
en el debate y en el servicio público, gracias a su formación 
como diputada, directora del instituto de la Mujer y secreta-
ria general del PRI Jalisco, se fue al ataque en contra de la 
candidata del Movimiento Ciudadano, a quien le cuestionó 
qué se hizo con el dinero que se obtuvo por la regulariza-
ción de torres ilegales.

“Me da miedo caminar por las calles de Guadalajara, es 
la quinta ciudad más violenta del país, hay falta de oportu-
nidades para los jóvenes, las luminarias solo fue un negocio 
de algunos”, aseguró Mariana Fernández.

Y remató diciendo: “Amo el Estado, conozco los 125 
municipios, conozco las necesidades, trabajaré con exper-
tos y al lado de las asociaciones de la sociedad civil, jóve-
nes, mujeres, tengo experiencia de decenas de leyes aproba-
das y no soy mujer de dichos, soy de hechos”.

Claudia Murguía Torres, regidora con licencia de Za-
potlán el Grande, quien se presentó al debate lesionada de 
una pierna, llegó y salió incluso en una silla de ruedas, des-
tacó porque en ningún momento leyó apuntes y habló con 
mucho conocimiento de causa sobre la inseguridad en Ja-
lisco: “Matan a una persona cada 8 hora; cada 3 horas hay 
un desaparecido; somos tercer lugar en violencia de género; 
todos los días mueres una mujer por el hecho de ser mujer” 
y En Guadalajara, donde Alfaro designó como jefe policia-
co a su compadre Caro, se presentaron 6 mil denuncias por 
robo a negocio o vivienda, la mitad de ellas con violencia”.

Ofreció dar seguimiento al trabajo de la actual bancada 

>HISTÓRICA CONFRONTACIÓN DE IDEAS 

La ciudadanía, la gran 
perdedora del debate 

LO QUE PROPONEN Y CRITICAN  FUTURAS DIPUTADAS

Los medios masivos de comuni-
cación ignoraron prácticamente el 
debate entre las mujeres que postu-
lan los partidos a diputadas pluris. 
De 70 periodistas acreditados ante 
el IEPC, únicamente 7 hicieron la 
cobertura.  

La confrontación de ideas, los cuestionamientos y las acusaciones directas, estuvieron presentes en el debate entre 9 candidatas a 
legisladoras. 

panista que ha presentado 177 iniciativas en lo que va de la 
LXI Legislatura y ofreció atender con puntualidad, el tema 
del sistema estatal anticorrupción y las enmiendas legales 
necesarias al nuevo modelo de justicia penal adversarial.

Nelly Marisol Estrada Guzmán (PES) va por su segun-
do periodo como legisladora, ya que fue suplente en la 59 
durante tres meses por el PRI y Ángeles Martínez Valdivia 
(PANAL) no mostró que la candidatura a gobernadora seis 
años atrás le haya servido de mucho para debatir y solo se 
limitó a hacer eco de la propuesta de la hoy candidata a go-
bernadora de su partido, Martha Rosa Araiza, de crear una 
universidad virtual.

Norma Valenzuela Álvarez, de Morena, intendente del 
hospital general de Zapopan, se dijo una mujer trabajadora, 
vecina de la colonia El Vergel y que ha sufrido en carne 
propia los efectos de la inseguridad; Rosa Angélica Fregoso 
Franco (PVEM), censuró al PANAL porque se ha opuesto 
a la eliminación de las cuotas escolares y garantizó que la 
publicidad que utiliza su partido es con material biodegra-
dable y que será retirada en cuanto terminen las campañas 
y finalmente Corina Naranjo Trujillo (PT), ofreció que en 
su natal Puerto Vallarta, se instalará un Centro Infantil de 
Educación Temprana, “porque los otros partidos solo se in-
teresan en la educación media superior y superior”.

-Natalia Juárez, PRD.
-Mariana Fernández PRI.
-Patricia Martínez Barba MC.
-Claudia Murguía Torres, PAN.
-Nelly Marisol Estrada, PES.
-María de los A. Martínez Valdivia, PANAL.
-Rosa Ángelica Fregoso Franco, PVEM.
-Norma Valenzuela Alvarez, Morena.
Corina Naranjo Trujillo, PT.

LAS 9 MUJERES QUE ENCABEZAN 
LA LISTA A DIPUTADAS
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Aunque es necesario esperar a tener mayor in-
formación sobre lo ocurrido y no es posible ni 
adecuado juzgar con escaso conocimiento de 
los hechos, así como de las posibles circuns-

tancias en que pudo haberse desarrollado el suceso y no 
se sabe prácticamente nada de lo ocurrido en cuanto a la 
versión de las partes que presuntamente tuvieron inter-
vención y consecuente afectación, lo que sí podemos es 
lamentar que el chamaco sinaloense José Roberto Osuna 
Quintero esté involucrado en compleja situación extra-
deportiva de la cual además de esclarecerse, debe ser 
ayudado a salir, además que deba cumplir las sanciones 
civiles y las propias determinaciones disciplinarias que 
imponga la organización de Ligas Mayores, debe recibir 
ayuda porque al margen de la posible realidad y profun-
didad del problema lo cierto es que han existido ya antes 
varios sucesos que han provocado afectación psicológica 
al muchacho.

Se afirma que Osuna ha incurrido en una conducta po-
lémica con ilícitos extradeportivos que no sólo manchan 
su carrera deportiva, ascendente por cierto, sino que ade-
más puede ello convertirse en un problema de gran calado 
y detonar un decaimiento en su fortaleza psicológica y 
evitar que se consolide como estelar. 

Aunque cómo se dijo, habrá que esperar mayor infor-
mación y por ende los resultados de la investigación, lo 
cierto es que Osuna está en las aspas del huracán y por lo 
pronto cortó nuevamente su buena racha, esa que había 
logrado hilvanar tras un ligero traspié.

Como es sabido, Roberto Osuna fue detenido por la 
Policía de Toronto y posteriormente liberado, aparen-
temente por haber incurrido en violencia doméstica, no 
obstante haber sido dejado en libertad, el cerrador estelar 
de los Azulejos de Toronto deberá comparecer ante el tri-
bunal en el Old City Hall de Toronto el próximo día 18 
de junio, según la información escueta que hasta ahora ha 
surgido a través del vocero del Departamento de Policía 
de Toronto, Jenifferjit Sidhu, y son aún pocos los detalles 
sobre las posibles circunstancias en que pudo haberse de-
sarrollado el incidente entre Osuna y su posible víctima, la 
información ha sido tajante en que el serpentinero mexi-
cano de 23 años fue arrestado en la madrugada del pasado 
lunes 7 de mayo tras haber sido acusado de agredir a una 
también joven mujer, por más que la Policía de Toronto 
no ha generado más detalles sobre si se trata de alguna 
persona con la que Osuna mantiene una relación personal 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por |

INCERTIDUMBRE SOBRE 
SANCIONES A ROBERTO OSUNA

EL 28 DE JUNIO COMPARECERÁ 
ANTE LA POLICÍA DE TORONTO 

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

afectiva o sentimental, más 
al haberse señalado el tipo 
de posible violencia como 
doméstica cabe la presun-
ción de ser precisamente 
aquella causada a persona 
con quien el lanzador sina-
loense mantiene una estre-
cha relación de convivencia 
y la posible conducta ilícita 
violenta se pudo derivar de 
algún diferendo que provo-
có esa reacción desencade-
nante de actos violentos en 
los que imperó la fuerza del 
chaval mexicano sobre la 
menor capacidad de defensa de 
la persona aparentemente victimada.

LA DECISIÓN DE LAS GRANDES LIGAS
Ante lo ocurrido, la MLB (Major League Baseball) 

dijo en un comunicado que “toma muy en serio todas las 
acusaciones de esta naturaleza” y señaló estar investigando 
las circunstancias de acuerdo con la Política Antiviolencia 
Doméstica. En el pasado reciente, Grandes Ligas ha apli-

cado una política de castigos contra peloteros que han sido 
denunciados por violencia doméstica castigándolos con va-
rios cotejos sin tener acción, como ha sido así: José Reyes 
51 juegos, Aroldis Chapman 30 juegos, Jeurys Familia 15 
juegos y Steven Wright 15 juegos.

Hay que señalar que ya antes hubo un escándalo que 
involucró a Osuna, quien durante el Spring Training declaró 
que su ídolo era el narcotraficante Joaquín “El Chapo” Guz-
mán, y por lo pronto Osuna queda fuera del roster, ya que la 
MLB ordenó se le diera licencia administrativa forzada por 
varios días y ya tiene reemplazo, llamaron de su sucursal 
Triple A al lanzador derecho Jake Petricka.

Lo paradójico es que los Azulejos tenían programado 
regalar durante la serie contra los Marineros de Seattle 15 
mil playeras en honor al cerrador mexicano que esta tempo-
rada se convirtió en el más joven en la historia de Grandes 
Ligas en alcanzar 100 rescates.

Osuna consiguió un contrato de 5.3 millones de dóla-
res por jugar este año con Toronto, antes de este escándalo 
había llegado a un momento muy importante de su carrera 
como ligamayorista. 

CON NUEVE SALVAMENTOS
En anterior “Bambinazos” se había anotado esto: “El 

joven serpentinero sinaloense José Roberto Osuna Quintero 
dio señal clara en cuanto a que sigue firme en la ruta del 
éxito al haber logrado el pasado domingo 6 de mayo un 
salvamento más en esta campaña 2018, el noveno de esta 
aún incipiente anualidad y que es el 104 de su carrera como 
pelotero de Ligas Mayores, ya que Osuna logró preservar 
el triunfo de su equipo, Azulejos de Toronto, que derrotó a 
domicilio en Seattle a Marineros por dos carreras a una, ce-
rrando en forma impecable la novena entrada”. Este asunto 
de tinte penal va a distraerlo y seguramente enfriará su buen 
ritmo, ojalá no le afecte a fondo y tras recuperarse psicoló-
gicamente pueda retomar su forma física adecuada. Habrá 
que darle seguimiento y desear obtenga ayuda adecuada y 
madure lo necesario. Hay que recordar que ya el año pasado 
tuvo Osuna un problema de angustia del cual aparentemen-
te se recuperó.

Habrá que desear que la salud mental de Roberto Osuna 
se restablezca y le permita recuperarse anímica y psicológi-
camente, para que retome su ritmo de juego y pueda seguir 
avanzando en la ruta ideal para consolidarse como el cerra-
dor exitoso de Los Azulejos, porque realmente tiene una 
gran calidad como serpentinero y si se cuida y lo ayudan, 
es claro que tiene un gran futuro. En momentos como estos 
debe imperar el valor de la familia y el chamaco debe tener 
humildad y reciedumbre para admitir errores y culpa, ade-
más de someterse a los procedimientos que sean necesarios 
tanto para saldar las infracciones como para recuperarse 
plenamente como ser humano y cómo Pelotero.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

Un tropiezo ha tenido el estelar lanzador mexicano de Azulejos 
de Toronto, Roberto Osuna, por problemas extradeportivos. Es 
acusado de violencia doméstica y fue suspendido mientras se 
investiga la gravedad del hecho.

Roberto Osuna, “El Chufo”, 
debe auxiliar a su hijo para 
evitar que éste pierda el rum-
bo que provoca la fama que el 
lanzador estelar de Azulejos 
de Toronto ha alcanzado a 
muy temprana edad.   

El pelotero sinaloense 
requiere apoyo de su 
padre Roberto “Chufo” 
OsunaMomento difícil enfrenta el joven y exitoso lanzador mexicano, Roberto 

Osuna, después de haber sido detenido por la Policía de Toronto, acusado 
de golpear a una mujer.

La consecuencia de ello es la suspensión del excelente cerrador de 
Azulejos de Toronto por parte  de la Oficina del Comisionado de Grandes Ligas para 
investigar el problema de violencia doméstica en que está inmerso el orgullo de San 
José Ríos, Sinaloa.

La noticia sorprende al mundo beisbolero, considerando el gran éxito que ha tenido 
en estas cuatro temporadas en el mejor béisbol del mundo el joven pelotero, que se 
ha convertido en el representante mexicano más destacado en el béisbol de Grandes 
Ligas, cuyas hazañas a los 23 años, auguran una de las carreras más brillantes en este 
deporte profesional tan difícil y competido.

La violencia doméstica tanto en Canadá como en Estados Unidos está muy penada. 
No es la primera ocasión que esto sucede, ya otros destacados peloteros de Grandes 
Ligas que han incurrido en este tipo de acciones violentas, han recibido la sanción que 
el caso consideren amerite.

Lo organización de Los Azulejos de Toronto se manifestaron sobre este delicado 
incidente en el que participa su cerrador estelar y que en este año había sumado ya 9 
salvamentos en 10 oportunidades. “Nosotros tomamos esta decisión muy seriamente 
ya que este tipo de conductas están contra los valores de nuestra organización”, se 
precisó en el comunicado que dieron a conocer.

Si la mujer que acusa a Roberto Osuna retira los cargos y el proceso judicial no con-
tinúa,  la Oficina del Comisionado de Grandes Ligas se reserva su derecho de sancionar 
al pelotero, si queda confirmado que existió violencia doméstica.

En Grandes Ligas se cuida sobre manera la conducta de los peloteros, no se puede 
desligar su vida de lo que sucede fuera del terreno de juego. Hay un sentido de la ética, 
el respeto y los valores, porque el beisbolista lo consideran una figura pública que mu-
cho contribuye a la salud de una sociedad.

PELOTEROS VIOLENTOS
Entre los casos recientes de sanciones aplicadas por la Oficina del Comisionado de 

Grandes Ligas aparecen figuras muy destacadas como el cerrador cubano de Yankees 
Aroldis Chapman que en el 2016 recibió una penalización de 30 juegos por la acu-
sación de que empujó a su novia; el cerrador estelar de Mets de Nueva York, Jeurys 
Familia también fue sancionado con 15 juegos por conducta inapropiada en su casa en 
el 2017.

José Reyes, parador en corto de los Mets de NY, también en 2016 fue supendido 
con 51 juegos por un altercado con su esposa a la que supuestamente golpeó. El lanza-
dor nudillero de Medias Rojas, Steven Wright lo castigaron con 15 juegos por asalto 
doméstico a su esposa en su propia casa. Héctor Olivera, jardinero cubano de los Bra-
vos de Atlanta es quien ha recibido el mayor castigo por golpear a una mujer, fueron 82 
juegos fuera del diamante en 2016.

AYUDA PSICOLÓGICA
El éxito que ha alcanzado Roberto Osuna, muy meritorio, que inicia a los 20 años 

al lograr quedarse con un puesto dentro del equipo de Grandes Ligas de Azulejos de 
Toronto, tiene su impacto y puede trastornar la personalidad de cualquier joven, cuan-
do de repente te vuelves famoso, ídolo de millones de personas, rico (este año tiene un 
salario superior a los 5 millones de dólares), con un presente y futuro halagüeño, como 
el que ha envuelto a este gran pelotero sinaloense, cuyos 100 salvamentos a los 23 años 
de edad, nadie antes lo había alcanzado.

Los primeros dos años -así trascendió a los medios- el joven Osuna convivía bue-
na parte del tiempo en Canadá con sus papás, su mamá que le hacía la comida que le 
gustaba, tenía esa convivencia familiar, pero las cosas van cambiando, como es normal 
que suceda.

Para la opinión pública no pasa por alto la escala de valores que pueda tener este 
pelotero sinaloense al sorprender en una entrevista que concediera en la que declaró 
que su héroe es el narcotraficante Joaquín “El Chapo” Guzmán, a quien en Sinaloa 
una buena parte de la población lo ven como “un bienhechor”. La reprobación general 
provocó esa declaración a favor de un narcotraficante causante de gran parte de la vio-
lencia y asesinatos que se registran en México.  

Ya el pasado año el chamaco dejó de participar en algunos juegos con Azulejos 
aquejado por problemas de ansiedad que no le permitían conciliar el sueño.

Será el lunes 18 de junio cuando tenga que presentarse Osuna ante la justicia de 
Canadá y se está en espera de la resolución que tome Grandes Ligas.

Esperemos que con ayuda profesional supere el joven pelotero este tipo de proble-
mas, ya que hay coincidencia entre los conocedores de béisbol que puede ser el sucesor 
del panameño Mariano Rivera quien lograra 652 salvamentos en 19 años de carrera 
profesional.

Los mexicanos deseamos que el sinaloense supere este resbalón y siga brindando 
tantos momentos gratos a sus millones de seguidores tanto en Canadá, Estados Unidos, 
como en México. Esta carrera seguirá adelante. Humildad y carácter, son fundamen-
tales.       

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com 
      

Gabriel 
Ibarra 
Bourjac 

Por |

AYUDAR A 
ROBERTO OSUNA

DEPORTE REY
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